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Неуставное отношение
Минфин предложил сократить численность ВС и повысить срок выслуги лет для военных

Роман Крецул, Алексей Рамм, 
Екатерина Виноградова

М инистерство финансов подготови-
ло новые предложения по оптими-

зации бюджета. На этот раз ведомство 
заинтересовали расходы на вооружён-
ные силы. Среди предложений мини-
стерства — сокращение численности 
войск, увеличение необходимого для вы-
хода на пенсию срока выслуги лет, от-
мена индексации пенсионных выплат 
и экономия на питании. Ранее Минфин 
предложил реформировать правоохра-
нительный блок, создав единый орган, 
который сможет аккумулировать функ-
ции ФСИН, ГФС и ФССП на базе МВД. Это 
предложение, по мнению специалистов, 
позволит сэкономить около 20 млрд руб-
лей в год. А вот возможная реформа во-
оружённых сил была воспринята не-
однозначно. Военные и гражданские 
эксперты разошлись как в оценке са-
мой инициативы ведомства, так и в воз-
можных цифрах экономии для бюджета.

Инициативы Минфина (копия доку-
мента есть в распоряжении «Известий») 
были направлены в Совет безопасно-
сти РФ в середине нынешнего месяца. 
Ведомство считает необходимым оп-
тимизировать работу разных силовых 
структур, не только армии. Так, 16 октя-
бря «Известия» сообщали, что аналогич-
ные меры разработаны для МВД, ФСИН, 
ГФС и ФССП. Тогда в аппарате Совбе-
за отказались от комментариев, не под-
твердив, но и не опровергнув существо-
вание этого письма.

Согласно документу, как минимум 
две позиции в «армейском» списке Мин-
фина идентичны тем, что содержатся 
и в предложениях по МВД: оптимиза-
ция управленческого аппарата за счёт 
приведения соотношения числа на-
чальников к числу подчинённых, а так-
же создание единого расчётного центра 
и единой системы материально-техни-
ческого обеспечения сило-
вого блока.

Держитесь за поручение
ГД рассмотрит три варианта индексации пенсий

Наталья Башлыкова 

29  октября Госдума рассмотрит сразу 
три законопроекта об индексации 

пенсий работающим пенсионерам, сооб-
щили «Известиям» источники в парламен-
те. Авторы инициатив — сенатор Василий 
Иконников, а также депутаты фракций 
ЛДПР и «Справедливой России» — счи-
тают, что документы следует объеди-
нить и учесть уже при принятии бюджета 
на 2021 год. В зависимости от параметров 
и сроков выплат на эти цели может потре-
боваться 184 млрд, 368 млрд или 1,3 трлн 
рублей. Ранее президент поручил кабми-
ну проработать вопрос о восстановлении 
индексации. Эксперты полагают: прави-
тельство в итоге выполнит поручение гла-
вы государства, но индексация будет поэ-
тапной и минимально затратной.

�� БОЛЬШЕ РАБОЧИХ РУК

Как выяснили «Известия», Госдума 
на заседании 29 октября рассмотрит 
все законопроекты, связанные с вос-
становлением индексации пенсий ра-
ботающим пенсионерам, которые были 
внесены в нижнюю палату в течение 
этого года. Речь идёт об инициативах 
сенатора Василия Иконникова и депу-
татов ГД от фракций ЛДПР и «Справед-
ливой России». Как заявили парламен-

тарии «Известиям», они рассчитывают, 
что в связи с поручением президента 
восстановить эту индексацию их ини-
циативы учтут при рассмотрении фе-
дерального бюджета на следующий год.

— Президент абсолютно прав, застав-
ляя чиновников ещё раз подойти к это-
му вопросу. Когда правительство ста-
вит задачу трёхпроцентного роста ВВП, 
естественно, для её выполнения потре-
буются рабочие руки. А если мы посмо-
трим, то значительную их часть состав-
ляют работающие пенсионеры. 5 млн 
из них отказались от официального 
трудоустройства после того, как пен-
сия для них перестала индексировать-
ся, — пояснил «Известиям» сенатор Ва-
силий Иконников.

По его словам, задача власти вернуть 
этих людей в экономику. Как считает се-
натор, второй аргумент в пользу индек-
сации — социальный, а точнее, принятие 
поправок в Конституцию, где чёрным 
по белому написано: пенсии должны ин-
дексироваться всем гражданам.

Согласно его законопроекту, ин-
дексация увеличит расходы Пенсион-
ного фонда России (ПФР) в 2020 году 
на 368,5 млрд, в 2021-м — на 426,4 млрд, 
в 2022-м — на 524,6 млрд рублей.

Глава комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ветеранов, 
автор ещё одного законопроекта Ярос-
лав Нилов отметил, что это не первая 
отклонённая правительством инициа-
тива, которая принимается после лич-
ного вмешательства Влади-
мира Путина. 

Нефтяные ОПЕКуны
Картель сохранил сделку о сокращении добычи в силе

Валерий Воронов

Р ешение стран ОПЕК+ продолжить 
исполнение сделки по сокращению 

добычи в полном объёме является наи-
более оптимальным в условиях риска 
второй волны коронавируса, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
В ближайшее время аналитики прогно-
зируют нефтяные цены в диапазоне 
$40–45 за баррель Brent. Недостаточ-
ный спрос на энергоносители не поз-
волит им подняться выше, но и сильно-
го падения благодаря продолжающей 
действовать сделке нефтяного карте-
ля ожидать не стоит.

�� ПЕРЕГОВОРЫ МИНИСТРОВ

19 октября министры стран ОПЕК+ 
провели онлайн-переговоры, чтобы 
обсудить будущее соглашения о со-
кращении нефтедобычи. Члены не-
фтяного картеля договорились про-
должать исполнение сделки в полном 
объёме, сообщил министр энергети-
ки Александр Новак в интервью теле-
каналу «Россия 24».

Соглашение о сокращении добы-
чи нефти страны ОПЕК+ заключили 
в середине апреля. С 1 мая участники 
картеля снизили её на 9,7 млн барре-
лей в сутки на три месяца в сравнении 
с октябрём 2018 года. С августа добы-
чу немного нарастили. Она была ниже, 
чем в октябре 2018-го, уже на 7,7 млн 
баррелей в сутки до конца года. С на-
чала 2021-го добыча нефти участни-

ками соглашения по плану должна 
будет вырасти ещё. Сокращение от-
носительно 2018 года должно соста-
вить 5,8 млн баррелей до конца апре-
ля 2022-го.

Ещё на прошлой неделе, согласно 
публикации WSJ, Саудовская Аравия 
выступала за то, чтобы страны ОПЕК+ 
отказались от планируемого увеличе-
ния добычи нефти с января 2021 года, 

поскольку продолжающийся рост за-
болеваемости COVID-19 по всему миру 
сдерживает спрос, а наращивание до-
бычи Ливией увеличит предложение. 
Впрочем, картель решил отложить 
дальнейшие решения до ноября, когда 
состоится его следующее совещание. 
Новая министерская встреча ОПЕК+ 
запланирована на 16–17 но-
ября.

Все коды записаны
В каких заведениях столицы будут регистрировать 
посетителей

Екатерина Ясакова,  
Анастасия Гаврилюк,  
Мария Перевощикова

Е сли внедрённая в Москве система 
чек-инов для входа в ночные клу-

бы и бары окажется успешной, её мо-
гут применить в салонах красоты и не-
продовольственных магазинах, заявили 
власти столицы. Опрошенные «Извести-
ями» представители бизнеса уже ждут 
введения ограничений — рестораторы 
и эксперты сферы торговли считают, что 
это намного лучше, чем приостановка 
работы общепита и ТЦ. Иного мнения 

придерживаются в индустрии красоты: 
клиенты таких заведений не хотят де-
литься сведениями о себе и опасаются 
утечки персональных данных. А такой 
риск действительно есть, предупреж-
дают эксперты. При этом мнения спе-
циалистов об эффективности этих мер 
разделились: одни надеются, что огра-
ничения помогут, а другие полагают, 
что всё обернётся банальной массовой 
слежкой за гражданами.

С 19 октября попасть в ночные клу-
бы Москвы можно, только зарегистри-
ровав номер своего мобиль-
ного телефона.

В НОМЕРЕ 

« ПЕРВОНАЧАЛЬ
НЫЕ ОГРАНИ
ЧЕНИЯ СНИЗИ

ЛИ СОВОКУПНЫЙ СПРОС 
НА ЭНЕРГОРЕСУРСЫ, 
НО ПОСЛЕ ИХ ОСЛАБЛЕНИЯ 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ ЗАПУС
КАЛОСЬ НЕРАВНОМЕРНО 
ПО СРАВНЕНИЮ С ДОКРИ
ЗИСНЫМ ПЕРИОДОМ

Лига в кармане
Одержат ли «Краснодар» и «Зенит» 
стартовые победы в матчах 
с европейскими клубами
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Неуставное отношение

A Источники «Известий» 
в Минобороны подтверди-

ли, что в ведомстве получили пред-
ложения Минфина и сейчас изучают 
их. Редакция направила запрос в Ми-
нистерство финансов, но на момент 
публикации ответа не поступило.

Первый пункт предложений фи-
нансового ведомства — сокраще-
ние штатной численности военнос-
лужащих на 10%. Согласно указу 
президента, вступившему в силу 
в 2018 году, она установлена на уров-
не чуть более 1 млн человек, то есть 
речь идёт о ликвидации порядка 100 
тыс. должностей.

Сделать это Минфин предлагает 
за счёт свободных вакансий, а так-
же перевода на гражданскую служ-
бу тех, чья деятельность не связана 
с выполнением боевых задач. К тако-
вым авторы документа относят ме-
диков, преподавателей, кадровиков, 
финансистов, юристов и тыловиков. 
Отметим, что около десяти лет на-
зад основная часть военнослужащих 
в подобных структурах уже расста-
лась с погонами и была переведена 
в категорию гражданского персо-
нала.

Сокращение сотрудников на 10%, 
особенно за счёт вакансий, — незна-
чительная цифра, считает директор 
Института стратегического анали-
за ФБК Grant Thornton Игорь Нико-
лаев. По его словам, руководители 
зачастую держат свободными 10–
15% мест как раз на случай кризиса, 
чтобы не пришлось увольнять рабо-
тающих сотрудников. Но при этом 
экономия для бюджета, по очень при-

близительным оценкам эксперта, мо-
жет достичь 3% ВВП, или 20 млрд руб-
лей.

С этими доводами не согласен во-
енный эксперт Владислав Шурыгин.

— Содержание военнослужащих — 
далеко не самая большая статья рас-
ходов, — заявил он «Известиям». — 
Средняя зарплата в армии — 40–50 тыс. 
рублей. Если умножить на 100 тыс. че-
ловек, получится не более 5 млрд эко-
номии в год. А вот на боеготовности 
армии это сокращение может отраз-
иться негативно. Оно может приве-
сти к некомплекту в боевых подраз-
делениях. А если их укомплектовать, 
не хватит людей в тыловых частях, 
и мы опять погрузимся в ситуацию, 
когда приходилось, например, соби-
рать сводные экипажи кораблей, что-
бы выйти в море.

�� С ТЕРМОСОМ НА СЛУЖБУ

Минфин также предлагает увели-
чить сроки носки вещевого имуще-
ства или заменить его выдачу денеж-
ной компенсацией. Кроме того, при 
досрочном расторжении контрак-
та военнослужащий должен воз-
местить стоимость военной формы 
«пропорционально сроку носки».

Ещё одна предложенная возмож-
ность сэкономить — обеспечение пи-
тания контрактников только во вре-
мя боевого дежурства и на полевых 
выходах.

— В войсках вопрос будет ре-
шаться по-разному, — предположил 
в беседе с «Известиями» учреди-
тель ассоциации юристов силовых 

Держитесь за поручение
ГД рассмотрит три варианта индексации пенсий

A В пример он привёл зако-
нопроект о появлении го-

рячего питания в школах.
— Действительно, сейчас в Госду-

ме три альтернативных законопро-
екта, связанных с решением вопроса 
о восстановлении индексации пен-
сий работающим пенсионерам. Они 
были нашим комитетом рассмотрены, 
как член фракции ЛДПР, я поддержи-
ваю все законопроекты. Там разные 
расходы — от самых минимальных 
до компенсации за последние пять 
лет. Но если выбирать, то лучше воз-
врат индексации с определёнными 
ограничениями, чем отсутствие ин-
дексации вообще, — пояснил парла-
ментарий.

Согласно расчётам ЛДПР, дополни-
тельные расходы Пенсионного фон-
да в результате индексации составят 
184,25 млрд рублей.

Во фракции «Справедливой Рос-
сии» убеждены: первенство этой ини-
циативы принадлежит им. Однако 
они ничего не имеют против, если все 
законопроекты соберут в один, кото-
рый в итоге будет принят Госдумой 
и учтён в бюджете на 2021 год.

— Нельзя делить пенсионеров 
на первый и второй сорт. Получает-
ся, что те, кто хочет помогать Роди-
не, оказываются в дискриминацион-
ном положении, а это неправильно. 
Поэтому надеюсь, что в итоге зако-
нопроект о восстановлении индек-
сации пенсий будет принят, а кто его 
автор — не важно, — заявил «Извести-
ям» первый зампред фракции Миха-
ил Емельянов.

По подсчётам «эсеров», чтобы вос-
становить индексацию, а также ком-
пенсировать россиянам недоплачен-
ные с 2016 года деньги, государству 
может потребоваться около 1,3 трлн 
рублей.

Собеседник из фракции «Единой 
России» сообщил «Известиям», что 
её представители также направля-
ли свои предложения о возобновле-
нии индексации пенсий работающим 
пенсионерам напрямую в правитель-
ство. Речь шла о нескольких вариан-
тах: одновременное восстановление 
индексации для всех категорий граж-
дан и поэтапное.

— Мы поддерживаем восстановле-
ние индексации, но пока про ответ 

кабмина на наш запрос ничего ска-
зать не можем, хотя отправляли его 
очень давно, — пояснили во фракции.

�� ПРОИНДЕКСИРУЮТ, 
НО ПОЭТАПНО

В пресс-службе ПФР «Известиям» 
заявили, что воздержатся от отве-
та. Год назад, комментируя эту тему, 
глава фонда Антон Дроздов говорил: 

в РФ зарегистрированы 43 млн пен-
сионеров, из них 9,6 млн работают, 
и возобновление индексации их пен-
сий в 2020 году потребует порядка 
368 млрд рублей.

В правительстве, Минтруде и Мин-
фине оперативный комментарий 
предоставить не смогли. В сентя-
бре, до поручения Владимира Пути-
на, глава ведомства Антон Силуанов 
заявлял, что считает вопрос об ин-
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« ГОСУДАРСТВО 
СТАРАЕТСЯ ПОД-
ДЕРЖАТЬ НАСЕЛЕ-

НИЕ, СЮДА УКЛАДЫВАЕТСЯ 
И ПОРУЧЕНИЕ ОБ ИНДЕКСА-
ЦИИ ПЕНСИЙ РАБОТАЮЩИМ 
ПЕНСИОНЕРАМ

Рыбный год

Н есмотря на все ограничения, связанные с распространением коронавирус-
ной инфекции, рыбная отрасль в целом работает ритмично. Об этом пре-

зидент Владимир Путин заявил на встрече с заместителем министра сельско-
го хозяйства — руководителем Федерального агентства по рыболовству Ильёй 
Шестаковым, которая прошла 19 октября в Кремле.

  Глава Росрыболовства согласился, что отрасль в условиях пандемии ра-
ботает стабильно. Это подтверждают, в частности, и прогнозы на нынешний 
год. В ведомстве ожидают, что вылов рыбы в 2020-м будет на уровне про-
шлого года — порядка 5 млн т. Не совсем удачно в этом году складывается 
лососёвая путина. Однако отставание по ней будет компенсировано добы-
чей сардины иваси, скумбрии и минтая, уточнил Илья Шестаков.

  В отрасли наблюдаются устойчивые экономические показатели. По сло-
вам руководителя агентства, на 13,5% вырос объём налогов и сборов. Кроме 
того, на 7,2% увеличилась средняя заработная плата, которая сейчас состав-
ляет 91 тыс. рублей. По этому показателю рыбная отрасль занимает третье 
место после финансового сектора и сектора добычи полезных ископаемых.

  Важнейшую роль в развитии рыболовной отрасли играет аквакульту-
ра. «Это для нас точка роста», — считает Илья Шестаков. По итогам первого 
полугодия 2020-го произведено 169 тыс. т аквакультурной продукции, что 
на 17% превышает показатели аналогичного периода 2019 года.

  По поручению президента проводились научные исследования в Антар-
ктике. После проделанной работы появились компании, которые заинтере-
сованы в строительстве на отечественных верфях современных судов для 
работы в этом регионе, сообщил глава агентства. По его словам, в перспек-
тиве 4–5 лет там можно будет добывать около 300 тыс. т криля для дальней-
шей переработки.

  Также идёт работа по восстановлению популяции байкальского омуля. 
При этом выделены дополнительные средства как на воспроизводство, так 
и на мероприятия по рыбоохране. «Мы видим уже положительную динами-
ку, сокращение популяции приостановлено, сейчас мы уже видим неболь-
шой рост. Поэтому в перспективе 2023–2025 годов в принципе считаем воз-
можным уже опять открыть промышленное рыболовство», — пояснил Илья 
Шестаков. Владимир Путин, в свою очередь, попросил руководителя Росры-
боловства передать слова благодарности актёру Стивену Сигалу, который 
участвовал в акции по восстановлению популяции байкальского омуля.

  Во время мероприятия обсуждалась и реализация механизма инвести-
ционных квот. Росрыболовство предлагает с 2022 года увеличить инвес-
тквоты непосредственно для судостроения на Дальнем Востоке. По мнению 
Ильи Шестакова, механизм показал свою эффективность. К примеру, про-
грамма господдержки позволит на 65% обновить мощности в северном бас-
сейне. В целом сейчас заявлено строительство 107 судов. По линии инве-
стиционных квот будет создано 56 судов, в рамках проведения аукциона 
по крабам появится ещё 35 краболовных судов. Остальные будут построены 
с помощью мер поддержки Минпромторга, которые предусматривают ком-
пенсацию 30% затрат.

  А пока приходится решать серьёзные проблемы, связанные с задержка-
ми сроков строительства. Стоит отметить, что из 107 судов только четы-
ре переданы заказчику и 11 спущены на воду. Как сообщил Илья Шестаков, 
по всем заводам идёт задержка от полугода до двух лет. «Сейчас мы новые 
графики составили вместе с Минпромторгом и рыбаками, и верфи обещают, 
что будут эти графики уже выдерживать», — добавил руководитель Росры-
боловства. Между тем с финансовыми трудностями сопряжено строитель-
ство научно-исследовательского флота. В настоящий момент запланиро-
вано создание трёх кораблей на общую сумму 66 млрд рублей. И если на два 
среднетоннажных судна средства есть, то «на крупнотоннажные пока не вы-
делено ни копейки», посетовал Илья Шестаков.

Не по МРОТ
В России хотят отменить плату за ЖКУ для бедных

Мария Перевощикова

В России предлагают полностью ком-
пенсировать расходы за ЖКУ се-

мьям с доходом на человека на уров-
не прожиточного минимума или ниже. 
Такое предложение премьер-министру 
РФ Михаилу Мишустину направил ОНФ 
(есть у «Известий»). Инициативу поддер-
жали в Госдуме, общественном сове-
те при Минстрое и «Деловой России». 
На компенсации может понадобить-
ся около 140 млрд рублей в год. Кроме 
того, ОНФ предлагает расширить соци-
альный стандарт жилищной обеспечен-
ности с 18 до 25 кв. м на человека. Это 
позволит помочь большему числу граж-
дан. Правда, меры очень затратны и мо-
гут оказаться неподъёмными для бюд-
жета, говорят эксперты.

�� РАСШИРИТЬ ГОРИЗОНТЫ

Сегодня россияне получают субсидии 
на оплату ЖКУ, если доля таких рас-
ходов в семейном бюджете превыша-
ет предельно допустимую (ч. 1 ст. 159 
Жилищного кодекса РФ). В 35 регио-
нах эта доля составляет 22%, в 29 на-
ряду с 22% действуют более низкие по-
казатели для определённых категорий 
граждан (инвалиды, пенсионеры, мно-
годетные семьи), в 14 субъектах — от 16 
до 21%, и в семи — 15% и ниже, рассказал 
«Известиям» заместитель руководите-
ля исполкома ОНФ Арсений Беленький.

Такое положение несправедливо: 
по Конституции государство гаран-
тирует равенство прав граждан неза-
висимо от места жительства. В июле 
президент России Владимир Путин 
поручил правительству до 1 ноября 
2020 года представить предложения 
о выравнивании условий получения 
соцподдержки по оплате ЖКУ в стра-
не, напомнил общественник.

Система предоставления субсидий 
на оплату жилья и коммунальных ус-
луг, которая действует с 1994 года, нуж-
дается в совершенствовании, счита-
ют в ОНФ. Свои идеи по её улучшению 
организация направила премьер-ми-
нистру Михаилу Мишустину. Письмо 
ОНФ поступило в аппарат правитель-
ства РФ и находится в проработке, ска-
зали «Известиям» в пресс-службе каб-
мина.

Предлагается компенсировать 
100% расходов на оплату ЖКУ для се-

мей с доходом на человека на уровне 
прожиточного минимума (МРОТ) или 
ниже, говорится в письме за подписью 
сопредседателя центрального штаба 
ОНФ Елены Цунаевой. Сегодня прожи-
точный минимум в России составля-
ет 12,1 тыс. рублей. В стране около 6 
млн семей, где доходы на этом уровне 
и ниже в пересчёте на человека, отме-
тил Арсений Беленький.

— Эти граждане фактически не име-
ют свободных средств на оплату ЖКУ. 
Расходы на субсидии могут составить 
142 млрд рублей ежегодно из бюдже-
тов всех уровней, — сказал он.

Льготы рассчитываются только 
на оплату 18 кв. м на человека, даже 
если площадь жилья больше. ОНФ 
предлагает увеличить норматив до 25 
кв. м.

Кроме того, из-за нестабильной эпи-
демиологической ситуации органи-
зация предложила продлить выплату 
субсидий на оплату ЖКУ без представ-
ления подтверждающих докумен-
тов до 1 марта 2021 года. А с пенсио-
неров требовать эти бумаги раз в год, 
а не каждые шесть месяцев, закрепив 
последнее правило навсегда.

Обычно документы требуется пред-
ставлять раз в полгода, но из-за пан-
демии коронавируса в 2020 году срок 
продлили с 1 апреля до 1 октября, уточ-
нил независимый эксперт в сфере ЖКХ 
Павел Склянчук.

Минстрой предлагает продление 
беззаявительного срока предостав-
ления субсидий до конца года, сооб-

щили «Известиям» в ведомстве. Также 
министерство планирует предусмо-
треть более длительный срок такой 
соцпомощи для отдельных категорий 
граждан, у которых стабильный раз-
мер расходов на ЖКУ и доходов (напри-
мер, у неработающих пенсионеров), до-
бавили в Минстрое.

В Минфин инициатива не поступа-
ла, она будет рассмотрена в установ-
ленном порядке в случае поступления, 
сказали «Известиям» в ведомстве.

�� ГДЕ ДЕНЬГИ

Из-за пандемии коронавируса растёт 
безработица, доходы граждан снижа-
ются. Каждый пятый россиянин сегод-
ня имеет просроченные обязательства 
по кредитам, налогам или ЖКУ, сказал 
депутат Госдумы Виктор Зубарев. Си-
туация может потребовать даже мо-
ратория на оплату ЖКУ для опреде-
лённых категорий, включая семьи 
с доходом на человека на уровне МРОТ 
и ниже. И количество таких семей ра-
стёт. На возвращение ситуации к до-
кризисному уровню уйдёт немало вре-
мени, поэтому расширение критериев, 
по которым семьи смогут претендо-
вать на субсидию, логично, выразил 
мнение парламентарий.

— Помощь малоимущим семьям в ка-
честве 100-процентной компенсации 
расходов на оплату ЖКУ — хорошая 
инициатива. Необходимо делать всё 
возможное для поддержки людей, ока-
завшихся в трудной ситуации. Но надо 

принимать во внимание, что сумма 
140 млрд рублей может оказаться не-
подъёмной для бюджета в сегодняш-
ней ситуации, — считает зампред коми-
тета Госдумы по жилищной политике 
и ЖКХ Сергей Пахомов.

Любая инициатива по соцпод-
держке граждан заслуживает внима-
ния, но оценить предложения в полной 
мере можно будет после их детального 
изучения, добавил член профильного 
комитета нижней палаты парламента 
Илья Осипов.

Одна из главных проблем сферы 
ЖКХ — долги перед ресурсоснабжа-
ющими компаниями. Примерно треть 
из них составляют долги населения, 
указал член общественного сове-
та при Минстрое Рифат Гарипов. За-
долженность россиян по платежам 
за первые полгода 2020-го выросла 
более чем на 6% относительно пока-
зателей 2017–2019 годов, отметил член 
генсовета «Деловой России» Влади-
мир Прохоров.

Основная причина роста долгов — 
низкие доходы населения. Это не-
гативно сказывается на всей сфере 
ЖКХ. Субсидирование затрат на опла-
ту коммунальных услуг для малообе-
спеченных граждан поможет не толь-
ко населению, но и отрасли, полагает 
Рифат Гарипов. Возможно, это едва ли 
не единственная мера, которая может 
стабилизировать ситуацию с долгами 
перед управляющими и ресурсоснаб-
жающими компаниями, считает Вла-
димир Прохоров.

Учитывая, что на субсидии будет 
сложно найти бюджетные средства, 
первым шагом для улучшения ситуа-
ции могло бы стать увеличение нормы 
площади с 18 до 25 кв. м, полагает руко-
водитель Центра муниципальной эко-
номики Борис Хмельников. Кроме того, 
полное покрытие расходов на оплату 
ЖКУ может спровоцировать рост се-
рых зарплат, добавил профессор ВШЭ 
Сергей Сиваев.

Ранее Минстрой предложил сни-
зить максимальную долю расходов 
на оплату услуг ЖКХ в доходе семьи 
до 15% по всей стране. По предвари-
тельным данным профильного коми-
тета ГД, Минфин не поддержал идею 
ведомства. Как сообщили «Извести-
ям» в Минстрое, сейчас этот вопрос всё 
ещё находится в правительстве на про-
работке.Ни
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Жест доброй роли
Чего ждать от встречи Пашиняна и Алиева

Эльнар Байназаров

Д иалог Армении и Азербайджа-
на будет продуктивным, только 

если и Ереван, и Баку пойдут на опре-
делённые уступки, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. 19 октября 
лидеры двух стран заявили, что готовы 
провести переговоры в Москве. По сло-
вам главы МИД РФ Сергея Лаврова, Рос-
сия находится в контакте со сторонами 
конфликта по поводу создания верифи-
кационных групп в Карабахе, министр 
выразил надежду, что они появятся уже 
в ближайшее время. А в Госдуме «Извес-
тиям» заявили: ещё одним инструмен-
том для урегулирования разногласий 
между странами может стать рабочая 
группа, включающая глав МИД и мин-
обороны двух республик, а также пред-
ставителей Нагорного Карабаха. Пере-
мирие станет возможным только после 
стабилизации фронта на юге НКР, про-
тивостояние на этом участке продлится 
до конца октября, полагают политологи.

�� ВСЕ ДОРОГИ В ТРЕТИЙ РИМ

В Баку заявили, что 19 октября Арме-
ния нанесла артиллерийские удары 
по хлопковому заводу в приграничном 
городе Тертере. Несколько ангаров уже 
сгорело. Обстрелу подвергся и сосед-
ний Агдамский район, примыкающий 
к линии соприкосновения, ранения по-
лучили четыре человека, в том числе 
корреспондент азербайджанского те-
леканала AzTV.

В минобороны Армении сообщили, 
что азербайджанские ВС предприня-
ли 18 октября атаку на южном направ-
лении, бросив в бой семь танков, одну 
единицу Т-90 и пять БТР. Атаку удалось 
отбить, противник отброшен на не-
сколько километров, уточнили в ве-
домстве.

В непризнанной Нагорно-Кара-
бахской республике (НКР) между тем 
продолжаются обстрелы столицы 
Степанакерта. Днём 19 октября в го-
роде прогремело как минимум четы-
ре взрыва. Как передаёт собкор «Извес-
тий», находящийся в НКР, все дни после 
подписания перемирия город Марту-
ни и близлежащие села подвергают-
ся обстрелам из РСЗО «Град» и гаубиц.

— Обстрелы происходят в разное 
время суток и ведутся по произволь-
ным целям. Повреждены автотран-
спорт, несколько домов. Одна женщина 
тяжело ранена. 19 октября обстрел на-
чали в шесть утра, — рассказал собкор.

Советник президента НКР Давид 
Бабаян в беседе с «Известиями» отме-
тил, что наиболее ожесточённые бои 
идут на южных рубежах республики 
вдоль границы с Ираном, а в Степана-
керте после подписания перемирия 
ситуация стала спокойнее. Он, одна-
ко, не смог подтвердить или опровер-
гнуть информацию азербайджанской 
стороны о захвате Худаферинского мо-
ста и выходе к водохранилищу на реке 
Аракс.

Вечером 19 октября премьер Арме-
нии Никол Пашинян заявил о готов-
ности приехать в Москву для встречи 
с главой Азербайджана при посредни-
честве России.

Азербайджанский лидер Ильхам 
Алиев в интервью ТАСС в ответ на это 

заявил, что готов к переговорам по На-
горному Карабаху с армянской сторо-
ной в Москве или любом другом месте, 
«чтобы положить конец противосто-
янию и найти пути урегулирования». 
Он также отметил, что Баку «готов для 
любых контактов».

Ещё 29 сентября Ильхам Алиев за-
явил, что «переговоров с Ереваном 
с учётом нынешней позиции руковод-
ства Армении быть не может». 11 ок-
тября он уточнил, что не исключает 
такой возможности, но для этого нуж-
ны определённые условия. На данном 
этапе, подчеркнул тогда президент, 
он не считает подобную встречу про-
дуктивной.

Никол Пашинян отметил: у России 
есть основания для антитеррористи-
ческой операции в Нагорном Караба-
хе. 19 октября в МИД РФ заявили, что 
Москва в контактах с турецкой сторо-
ной «поднимает вопрос о наёмниках 
из Сирии и Ливии, которые могут быть 
в зоне карабахского конфликта». Ра-
нее «РИА Новости» со ссылкой на ис-
точник сообщило, что 16 октября в ре-
гион были переброшены свыше 1 тыс. 
боевиков из Сирии. 2 октября прези-
дент Франции Эммануэль Макрон пря-
мо заявил, что французской разведке 
известно о переброске свыше 300 си-
рийских наёмников через турецкий Га-
зиантеп в Баку.

Азербайджан в лице Ильхама Алие-
ва неоднократно отрицал все обвине-
ния в привлечении иностранных наём-
ников в конфликте, а также заявления 
об участии Турции в военных опера-
циях.

Премьер-министр Армении 19 октя-
бря также коснулся вопроса о наблю-
дателях на линии соприкосновения. 
По его словам, контроль за режимом 
прекращения огня в Нагорном Караба-
хе должны осуществлять страны — со-
председатели Минской группы ОБСЕ. 
Включать в этот процесс Анкару нель-
зя, подчеркнул политик.

Глава МИД РФ Сергей Лавров в тот 
же день выразил надежду, что «меха-
низм контроля перемирия в Карабахе 
будет согласован в ближайшее время, 
Москва в контакте с Баку и Ереваном 
по этому вопросу». Министр также 
подчеркнул, что удары по граждан-
ской инфраструктуре в Карабахе не-
приемлемы.

�� НА РАЗНЫХ УРОВНЯХ

Как заявил «Известиям» депутат мед-
жлиса (парламента) Азербайджана Ра-
сим Мусабеков, вряд ли наблюдатели 
от ОБСЕ решатся войти на линию со-
прикосновения до тех пор, пока там 
продолжаются активные боевые дей-
ствия.

— Не думаю, что сейчас ОБСЕ за-
хотят подставлять грудь под пули, 
они дождутся если не прекращения, 
то хотя бы сокращения интенсивности 
обстрелов. Баку свои войска отводить 
не будет, поскольку это наша терри-
тория. Уводить своих военных от ли-
нии соприкосновения должна Арме-
ния, «оккупировавшая» наши районы 
и создавшая там «зону безопасности». 
Сейчас армянские ракеты в нарушение 
всякого перемирия падают непосред-

ственно у города Хызы, это уже рядом 
с Баку, — отметил политик.

Армении и Азербайджану следует 
создать рабочую группу по урегулиро-
ванию, куда должны войти главы МИД, 
минобороны, а также представители 
Карабаха, заявил «Известиям» первый 
зампред комитета Госдумы по делам СНГ, 
связям с соотечественниками и евразий-
ской интеграции Виктор Водолацкий.

— Такой подход позволит предметно 
обсудить ситуацию на разных уровнях. 
Но чтобы механизм заработал, нужны 
определённые компромиссы, нужно 
удовлетворить запрос Баку на возвра-
щение азербайджанского населения 
в пять районов вокруг Карабаха, а для 
Армении — обеспечить мирное прожи-
вание в Карабахе армянского и азер-
байджанского народов, — пояснил 
парламентарий. — Однако любой ме-
ханизм не будет эффективным до тех 
пор, пока в регион не введут наблюда-
телей из третьих стран.

�� СТАБИЛЬНОСТЬ ЧЕРЕЗ ФРОНТ

По мнению политолога Дениса Дени-
сова, создание рабочей группы и пе-
реговоры на уровне глав минобороны 
Армении и Азербайджана мало повли-
яют на ситуацию.

— Пока и у Еревана, и у Баку слишком 
сильно недоверие к действиям второй 
стороны, когда один считает, что дру-
гой использует переговоры как пере-
дышку для перевооружения или затя-
гивает диалог, а сам продолжает бои, 
чтобы занять более выгодные пози-
ции, — пояснил эксперт «Известиям».

Замдиректора Института стран СНГ 
Владимир Евсеев считает, что до ста-
билизации фронта на юге любые пред-
ложения по перемирию будут сры-
ваться. Встречи на уровне глав двух 
государств до установления прочного 
фронта на юге также ожидать не стоит.

— Линия фронта на северо-востоке 
уже стабилизировалась, на юге азер-
байджанская армия ведёт активное на-
ступление, под её контроль перешёл 
ряд населённых пунктов, но стратеги-
ческие города Гадрут и Джебраил ещё 
не взяты. Интенсивность боёв снижает-
ся, поскольку Азербайджан за три не-
дели конфликта понёс большие потери 
личного состава, а также бронетехни-
ки, — заявил эксперт «Известиям».

По его словам, если фронт зафикси-
руется на северо-востоке и севере, это 
позволит Армении перегруппировать 
войска и направить их на юг. На этом 
направлении стабилизации ситуации 
следует ожидать в течение двух недель, 
до конца октября, полагает политолог.

— После стабилизации и на юге, ско-
рее всего, стороны будут готовы идти 
на переговоры и уже реальное пере-
мирие. Пока речь идёт о возвращении 
Баку пяти районов из «зоны безопас-
ности Карабаха». В ответ Ереван потре-
бует признать статус Нагорно-Кара-
бахской республики, однако вряд ли 
Азербайджан на это пойдёт. Но опре-
делённый шаг навстречу стороны всё 
же сделают, — заключил эксперт.

Владимир Евсеев также отметил: 
после стабилизации линий фронта 
на северо-востоке и юге Баку и Ере-
вану будет легче согласиться на ввод 
в регион наблюдателей и миротворцев.

Нефтяные ОПЕКуны
A — Была достигнута догово-

рённость о том, чтобы про-
должать исполнять соглашения в пол-
ном объёме, даны соответствующие 
рекомендации. Мы договорились 
встретиться в следующий раз уже в но-
ябре, через месяц, для того чтобы под-
вести итоги за октябрь и оценить си-
туацию, которая будет складываться 
в зимний период, — заявил Александр 
Новак.

В ходе заседания министерского 
комитета ОПЕК+ он подчеркнул: не-
смотря на общую стабильность рын-
ка, существует ещё много неопреде-
лённостей.

— Первоначальные ограничения од-
нозначно снизили совокупный спрос 
на энергоресурсы, но после их осла-
бления восстановление запускалось 
неравномерно по сравнению с докри-
зисным периодом. Сейчас этот процесс 

замедлился в связи со второй волной 
коронавируса, но не развернулся пол-
ностью, — заявил министр.

Коронавирус нанёс колоссальный 
ущерб многим секторам экономики, 
в том числе и нефтяной сфере, под-
черкнул чиновник. В 2020 году инве-
стиции в энергетическом секторе сни-
зятся до 18–20%, отметил Александр 
Новак. По его словам, рынок остаёт-
ся крайне волатильным и непредска-
зуемым.

Решение ОПЕК+ станет одним 
из факторов стабилизации цен 
на нефть, отметил руководитель ИАЦ 
«Альпари» Александр Разуваев. Но сто-
ит учитывать не только его, считает 
эксперт.

— Оно закрепит до конца четвёрто-
го квартала текущего года цену на бар-
рель нефти Brent в диапазоне $40–45. 
Но спрос на нефть остаётся слабым, 

а риски от второй волны коронавиру-
са явно выраженными. Поставки неф-
ти из Ливии — тоже негативный фактор, 
страна не участвует в соглашении, — 
отметил он.

Победа кандидата в президенты 
США Джо Байдена может привести 
к смягчению санкций в отношении 
Ирана и как следствие появлению 
на рынке персидской нефти, пола-
гает аналитик. Это ещё больше уве-
личит объёмы чёрного золота и сни-
зит цены.

Ранее ОПЕК прогнозировала: 
спрос на нефть восстановится во вто-
ром квартале 2021-го. По нынешним 
оценкам картеля, это произойдёт 
не раньше конца следующего года.

�� НОВАЯ ВОЛНА

Из-за роста заболеваемости корона-
вирусом многие страны стали вво-
дить новые ограничения, люди ме-
нее активно перемещаются, и падает 
спрос на энергоносители. Власти ев-
ропейских государств вводят всё 
новые режимы ЧС, жёсткие штрафы 
за нарушение самоизоляции и огра-
ничивают работу развлекательных 
заведений.

Последствия второй волны корона-
вируса и её влияния на мировой спрос 
тяжелы, поэтому страны договорились 
встретиться ещё раз, считает замести-
тель гендиректора Института нацио-
нальной энергетики Александр Фро-
лов.

— В текущих условиях, разумеется, 
никто границы открывать не будет. 
Спрос на нефтепродукты если и нач-
нёт расти, то очень умеренными тем-
пами, — отметил он.

При этом изменения на нефтяном 
рынке в условиях новой вспышки за-
болеваемости трудно прогнозировать, 
добавил аналитик. Пример тому — за-
ражение президента США Дональда 
Трампа коронавирусом. Новость сразу 
отразилась на нефтяных ценах — Brent 
упала по отношению к предыдущему 
дню почти на 4%. Отреагировал на но-
вость о болезни Дональда Трампа и ры-
нок акций. Индекс S&P 500 снизился 
на 60 пунктов (1,78%). Индекс электрон-
ной биржи Nasdaq упал на 238 пунктов 
(2,06%).

В этом контексте не было смысла 
в пересмотре действующего соглаше-
ния, отметила в разговоре с «Извес-
тиями» директор по консалтингу 
в сфере госрегулирования ТЭКа Vygon 
Consulting Дарья Козлова.

— Текущая рыночная ситуация за-
метно отличается от марта-апреля 
прошлого года. Благодаря действиям 
ОПЕК на рынке сохраняется дефицит 
предложения, а ключевым риском яв-
ляется скорость возвращения запасов 
к докризисным уровням, — считает она.

Цены на нефть сейчас на ком-
фортном для бюджета России уров-
не — выше $40 за баррель, отметила 
аналитик. Поэтому необходимо мо-
ниторить ситуацию с карантинными 
мерами в связи с ростом заболевае-
мости COVID-19. И уже в случае значи-
тельного ухудшения принимать реше-
ние на следующий год, полагает Дарья 
Козлова.

Принятие каких-либо мер сейчас 
чревато негативными последствиями. 
Эти действия могут быть или чрезмер-
ными, или недостаточными в зависи-
мости от дальнейшего развития собы-
тий, заключила эксперт.

Um
it 

Be
kt

as
 | 

RE
UT

ER
S

Ар
ам

 Н
ер

се
ся

н 
| Р

И
А 

Но
во

ст
и

Наиболее ожесточённые бои в Нагорном Карабахе продолжаются на юге 
республики (на фото — военные армии обороны НКР осматривают пулемёт «Утёс»)

В азербайджанской Гяндже третьи сутки продолжаются разборы завалов, 
17 октября город попал под ракетный обстрел

дексации урегулированным, а её вос-
становление необязательным, так как 
работающие пенсионеры получают 
индексирующуюся зарплату.

Экономисты, с которыми побесе-
довали «Известия», считают, что по-
сле поручения президента ведом-
ство с большой долей вероятности 
изменит свою позицию, хотя у рос-
сийского бюджета сейчас не лучшие 
времена.

— Конечно, Минфин будет высту-
пать против дополнительных рас-
ходов, но в этом и его задача: беречь 
казну и держать её в кубышке. Глав-
ное, чего он пытается избежать, это 
роста дефицита, потому что доходов 
объективно стало меньше, в том чис-
ле от углеводородов, которые пада-
ют в цене. Но при этом не выполнить 
поручения, которое даёт лично пре-
зидент, он тоже не может, — пояснил 
«Известиям» эксперт Финансового 
университета при правительстве РФ 
Игорь Юшков.

Приближаются выборы в Госдуму, 
поэтому власть может пойти на опре-
делённые траты и восстановить ин-
дексацию пенсий работающим пенси-
онерам, правда, всё-таки с текущего 
момента, а не за предыдущие пять лет, 
считает эксперт.

— Поэтому думаю, что суммы на эти 
цели — 184,25 млрд или 368,5 млрд — 
вполне могут быть рассмотрены, 
но третий вариант — 1,3 трлн руб-
лей — мы сейчас, очевидно, не потя-
нем. Не думаю, что этого будет требо-
вать и президент, ведь иначе придётся 
резать другие статьи бюджета, — под-
черкнул Игорь Юшков.

Аналогичного мнения придержи-
вается доцент кафедры фондовых 
рынков и финансового инжинирин-
га факультета финансов и банковско-
го дела РАНХиГС Сергей Хестанов.

— Триллион — это, конечно, очень 
чувствительно, но с марта у нас на-
блюдается довольно большой сдвиг 
бюджетной политики в сторону со-
циальной сферы. Видно, что государ-
ство старается поддержать населе-
ние, в эти параметры укладывается 
и поручение об индексации пенсий 
работающим пенсионерам. При-
чём это происходит за счёт сниже-
ния трат на другие нужды, — отме-
тил эксперт.

По его словам, это подтвержда-
ет предложение сократить расходы 
на оборону и МВД, о котором недавно 
заявили в Минфине. Поэтому, скорее 
всего, индексация будет восстановле-
на, но вопрос, в каком объёме. Сергей 
Хестанов также считает, что наибо-
лее вероятный сценарий заключа-
ется в обеспечении текущих выплат, 
а что делать с прошлыми — будут ре-
шать потом.
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ведомств «Гвардия» Олег Жердев. — 
Где-то люди будут приносить еду 
с собой, где-то их придётся отпу-
скать на обед за пределы части, что 
не очень положительно скажется 
на боеготовности. А как будет ре-
шаться вопрос с контрактниками 
на отдалённых объектах? Человек 
находится на какой-нибудь радиоло-
кационной станции. Сегодня он по-
лучает на время несения службы 
сухпаёк, а завтра не будет получать 
ничего. И что, он должен туда в тер-
мосах борщ носить?

Содержит документ и предложе-
ние исключить из законодательства 
норму о ежегодном увеличении во-
енной пенсии на 2% сверх уровня ин-
фляции, а также увеличить срок вы-
слуги, необходимый для начисления 
пенсии. Сегодня он составляет 20 лет, 
и в нём учитывается учёба в военном 
вузе. То есть, получив диплом и лей-
тенантские погоны, офицер должен 
прослужить до права выхода на пен-
сию всего 15 лет.

Минфин предлагает увеличить 
срок выслуги до 25 лет, причём годы 
обучения в училище в них входить 
не должны. То есть если сегодня офи-
цер может рассчитывать, что полу-
чит пенсию в возрасте примерно 
36 лет, то в случае реализации пред-
ложений это произойдёт на десять 
лет позже.

�� ПЕНСИЯ И ИПОТЕКА

По мнению Олега Жердева, пред-
ложение не включать годы учёбы 
в военном вузе в срок выслуги про-
тиворечит законам «О статусе воен-
нослужащих» и «О воинской обязан-
ности и военной службе».

— Курсанты приступают к учёбе 
после принятия присяги. Во время 
обучения их привлекают для реше-
ния задач военной службы, они за-
ступают в караулы, патрули, охраня-
ют гарнизонные гауптвахты. На них 
распространяются ограничения, как 
и на других военнослужащих. В от-
личие от студентов, у них всего один 
месяц отпуска летом, — перечислил 
эксперт.

Юрист считает, что увеличение 
срока выслуги может привести к це-
лому ряду последствий. Во-первых, 
снизится конкурс в военные вузы, 
равно как и качество абитуриентов. 
Во-вторых, многие офицеры уйдут 

по истечении первого контракта — 
они заключали его на других услови-
ях. Кроме того, предполагает он, сни-
зится и число желающих поступить 
на службу по контракту на должно-
сти рядовых и сержантов.

На военную службу по контракту 
сейчас принимают граждан до 35 лет. 
Предлагаемые правила о сроке вы-
слуги могут отсечь кандидатов в воз-
расте 25 лет и старше: перспектива 
в 50 лет занимать должность механи-
ка-водителя танка или стрелка мо-
тострелкового отделения мало кому 
покажется привлекательной, отме-
тил Владислав Шурыгин.

Ещё одна предлагаемая норма — 
увеличение срока службы до права 
на военную ипотеку. Сегодня офи-
цер может стать участником нако-
пительно-ипотечной системы (НИС) 
сразу после окончания вуза, а сол-
дат или сержант-контрактник — по-
сле трёх лет службы. С этого момен-
та у них появляется расчётный счёт, 
на который ежемесячно начисляют 
средства. Через несколько лет воен-
нослужащий вправе получить целе-
вой жилищный заём. Согласно ини-
циативе Минфина, стать участником 
НИС офицеры смогут через пять лет 
после окончания вуза, а солдаты-
контрактники — спустя восемь лет 
службы.

Сокращение аппарата назрело 
не столько в Минобороны, сколько 
в принципе в государственных ор-
ганах — многие из них можно опти-
мизировать на 10% совершенно без 
ущерба для операционной деятель-
ности, заявил «Известиям» директор 
Центра конъюнктурных исследова-
ний НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. 
По его мнению, предложенный Мин-
фином комплекс мер позволит сэко-
номить бюджетные средства и на-
править их, например, в реальный 
сектор, на социальные нужды. Глав-
ное, чтобы экономию не нивелиро-
вало создание новой объединённой 
структуры, резюмировал эксперт.

Вечером 19 октября стало извест-
но, что аналогичные предложения 
со стороны Минфина поступили 
и в Федеральную службу войск на-
циональной гвардии (копия докумен-
та есть в распоряжении «Известий»). 
Они дословно повторяют текст, на-
правленный в военное ведомство, 
но адресованы главе Росгвардии 
Виктору Золотову.
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Властелины колёс
Главы округов Москвы тратят сотни миллионов на развоз документов

Елена Сидоренко

Очередной рекорд по нарушениям 
в сфере госзакупок был поставлен 

в 2019 году. Речь, как говорится в недав-
нем отчёте Счётной палаты, идёт о сотнях 
миллиардов рублей. И именно на этом 
фоне назревает новый скандал, связан-
ный с госзакупками в Москве. Как выяс-
нилось, несмотря на недавнее требова-
ние президента ускорить цифровизацию 
услуг для населения и рапорты чинов-
ников о достижениях в этой сфере, под-
ведомственные московским властям 
организации ежегодно заключают го-
сконтракты на аренду авто для перевоз-
ки бумажных документов. Их общая сто-
имость — несколько сотен миллионов 
рублей. Уходят средства регионально-
го бюджета и на развоз мировых судей, 
сотрудников МФЦ и префектур. Причём 
в ряде случаев для этих целей требуются 
авто не ниже бизнес-класса. 

�� ЛИЧНЫЕ ЭКСПЕДИТОРЫ

Чиновники в округах и районах Мо-
сквы ежегодно тратят сотни бюджет-
ных миллионов на оплату служебных 
автомобилей для мировых судей, МФЦ 
и префектур. Массу таких контрактов 
«Известия» обнаружили, проанализи-
ровав сайт госзакупок.

Так, в июне 2020-го был проведён кон-
курс на аренду 66 «автомобилей второй 
категории» для мировых судей Москвы 
в следующем году. В требованиях тен-
дера указывается, что транспорт необ-
ходим для перевозки служащих и транс-
портировки документации. Стоимость 
предоставления таких услуг составля-
ет в общей сложности 83,3 млн рублей.

В числе специфических тонкостей 
техзадания — материал салона из кожи 
или текстиля, а возраст машины не бо-
лее двух лет. К каждому автомобилю 
должен быть прикреплён квалифици-
рованный водитель-экспедитор. В его 
задачи войдут ежедневный сбор кор-
респонденции с участков мировых су-
дей и доставка её в почтовые отделения 
и в различные учреждения.

И если мировые судьи, как видно 
из документации, воспользовались ус-
лугой «два в одном», то для нужд МФЦ 
потребовались и автокурьеры, и отдель-
ные машины с водителями. Например, 
в госконтракте стоимостью 99,6 млн 
рублей говорится, что на 2020 год мно-
гофункциональным центрам требует-
ся 56 машин эконом- и бизнес-класса. 
Цель аренды автомобилей в техниче-
ском задании не обозначается. Однако, 
учитывая требования (подача с прогре-
тым салоном в зимний период, а в лет-
ний — с охлаждённым), использоваться 

машины будут, скорее всего, не для пе-
ревозки документов.

Кроме того, в 2020 году от имени 
МФЦ было заключено ещё пять госкон-
трактов на предоставление услуг авто-
курьеров для обслуживания районных 
центров. Их общая сумма — 95,7 млн руб-
лей. Согласно документам отчётности 
по исполнению контракта, в среднем 
стоимость обслуживания одного цент-
ра в месяц обходится в 140 тыс. 

Размещением всех этих тендеров за-
нимался департамент города Москвы 
по конкурентной политике. «Известия» 
направили в ведомство запрос, но отве-
та на него не последовало. Так что во-
прос, с какой целью МФЦ потребовалось 
такое количество автомобилей, остаёт-
ся открытым.

При этом с 2011 года основной объ-
ём переписки между городскими орга-
нами власти и подведомственными уч-
реждениями ведётся в цифровом виде. 
Ещё в апреле 2017-го мэр Сергей Собя-
нин сообщал, что в столице идёт раз-
витие отрасли информационных ком-
муникационных технологий, особенно 
в сфере госуслуг. А в 2020 году Москва 
заняла 18-е место в рейтинге цифро-
вой трансформации городов Services 
Globalization Index международного кон-
салтингового агентства Tholons.

Более того, в июне необходимость 
создать условия для ускоренной разра-
ботки и внедрения информационных 
технологий в сфере связи и IT подчёрки-
вал президент России Владимир Путин.

И поэтому в регионе, где не первый 
год активно внедряется система элек-
тронного документооборота, необхо-
димость в многомиллионных тратах 
(особенно на транспортировку бумаг) 
выглядит сомнительной. Но, как это ча-
сто бывает, на деле всё выглядит не со-
всем так, как в отчётах ведомств для 
руководства. Далеко не все чиновни-

ки на местах готовы к переходу на об-
мен документами в электронном виде.

— В Москве для электронного доку-
ментооборота активно использует-
ся программа «МосЭДО», но есть воз-
можность обмена и с помощью других 
систем. Между тем эффективность 
деятельности каждого чиновника оце-
нивается в том числе по скорости и ка-
честву обработки поручений руковод-
ства и обращений граждан, — пояснил 
«Известиям» руководитель направле-
ния «Управление контентом и доку-
ментооборотом» IT-компании «КРОК» 
Алексей Пестерев. — При передаче ин-
формации в электронном виде можно 
с лёгкостью отследить всю цепочку дей-
ствий. А когда всё в бумажном варианте, 
неизвестно, сколько документ будет до-
ставляться, не затеряется ли в большой 
стопке. Электронный документооборот 
повышает прозрачность действий чи-
новников и их уровень ответственно-
сти. Поэтому у них есть психологиче-
ская боязнь, что всё будет видно.

�� И КОЖАНЫЙ САЛОН

Активно пользуются арендой авто-
мобилей для служебных целей и пре-
фектуры Москвы. В настоящее время 
на портале госзакупок есть сведения 
о контрактах на предоставление таких 
услуг в 2020 и 2021 годах для шести ад-
министративных округов — Юго-За-
падного, Западного, Северо-Западного, 
Юго-Восточного, Северного, Троицкого 
и Новомосковского.

В среднем для каждой префектуры 
требуется по десять машин в год. Авто-
мобиль должен быть 1-й категории с ко-
жаным салоном. Общая стоимость всех 
контрактов на этот период, которые об-
наружили «Известия», более 245 млн.

Редакция направила запросы во все 
11 префектур Москвы. Готовность про-

яснить ситуацию изъявили только 
в трёх — Юго-Восточном, Юго-Западном 
и Троицком и Новомосковском округах.

— Для осуществления расчёта НМЦК 
на оказание услуг по аренде автомоби-
лей с водителем используются предель-
ные ценовые показатели, утверждён-
ные на заседании Межведомственной 
рабочей группы (МРГ) по проверке обо-
снованности заявленных потребностей 
от 16.10.2018 № 77-30-38/8. В состав МРГ 
входят представители департамента 
города Москвы по конкурентной по-
литике, департамента экономической 
политики и развития города Москвы, 
Главного контрольного управления 
города Москвы и УФАС по городу Мо-
скве, — сообщили «Известиям» в пре-
фектуре ЮВАО.

Источник «Известий», знакомый с си-
туацией, пояснил, что автомобили арен-
дуются для префекта, его замов и опера-
тивных разъездов сотрудников. По его 
словам, ещё 15 лет назад в Москве суще-
ствовало специальное подразделение 
с парком служебных авто. Но его ликви-
дировали, когда началась борьба с мо-
нополизацией.

— Приобретать машины в постоян-
ное пользование почему-то посчитали 
невыгодным. Объяснялось это тем, что 
техническое обслуживание, зарплата 
водителя и проведение его медосмотра 
перед выходом на смену требуют боль-
ших затрат, — отметил собеседник.

Использовать услуги такси префек-
туры также могут только через тенде-
ры, но обозначаемые в требованиях ус-
ловия не всегда подходят агрегаторам.

— Если посмотреть на цены «Яндек-
са», то они ниже только потому, что 
в них не учитывается работа водителя 
как квалифицированного специалиста. 
А в контрактах учитывается всё: расход 
топлива, техобслуживание автомоби-
ля и зарплата, — пояснил «Известиям» 
председатель ассоциации таксомотор-
ных перевозчиков «Союз такси» Дми-
трий Сахненко.

�� ЭКОНОМИЯ ОБЩЕСТВЕННЫМ 
ТРАНСПОРТОМ

Служебные автомобили должны 
быть в любом ведомстве. Вопрос — 
в их количестве и суммах, затрачива-
емых на аренду и обслуживание, от-
метил депутат Мосгордумы Сергей 
Савостьянов. 

— Для сравнения: Мосгордума 
в августе 2020 года разместила кон-
тракт на аренду авто для транспортно-
го обслуживания 45 депутатов почти 
на 495 млн рублей в год. В то же время 
Госдума, по сведениям из открытых ис-
точников, тратит на транспортное об-
служивание 350 млн в год. Но в Мосгор-
думе депутатов в десять раз меньше. 
Таким образом, транспорт депутата ГД 
обходится в 777 тыс. рублей, а москов-

 

Любовь Лежнева

О бщий размер вреда от незакон-
ных рубок лесов на начало октября 

2020 года составил 9,4 млрд рублей, со-
общили «Известиям» в Рослесхозе. Это 
на 8% больше показателя за аналогичный 
период прошлого года. Однако реаль-
ный, ещё не выявленный ущерб может 
быть в несколько раз больше, утверж-
дают экологи. Согласно данным Рос-
лесинфорга, из 28 тыс. пользователей 
участков лесного фонда лишь 2% попа-
ли в реестр недобросовестных аренда-
торов. В статистике не учитываются чёр-
ные лесорубы, у которых нет и никогда 
не было права на работу. Одним из ре-
шений проблемы, по мнению экспертов, 
могут стать распространение электрон-
ного учёта и общая цифровизация лес-
ной сферы.

�� ПОТЕРЯННЫЙ ФОНД

Как заявили «Известиям» в Рослесхо-
зе, в 2019 году размер вреда, нанесён-
ного лесам выявленными незаконны-
ми рубками, составил 12,5 млрд рублей, 
что на 3% больше, чем в 2018-м. А на на-
чало октября 2020-го показатель соста-
вил 9,4 млрд — это уже на 8% больше, чем 
за аналогичный период прошлого года. 
Увеличение связано в том числе и с тем, 
что в этом году более чем на 10% вырос-
ла таксовая стоимость древесины, а этот 
показатель лежит в основе расчёта уро-
на, пояснили в федеральном органе.

— При этом за последние пять лет ко-
личество нарушений лесного законо-
дательства, которые причинили вред 
лесам, сократилось на 19%, в том чис-
ле незаконных рубок стало меньше 
на 12%, — говорится в ответе Федераль-
ного агентства лесного хозяйства.

Видов нарушений в этой сфере мно-
го — несоблюдение сроков оплаты, пра-
вил заготовки древесины, санитарной 
и пожарной безопасности в лесах, не-
выполнение восстановительных ра-
бот. Сначала арендатор должен платить 
за них неустойки, но если эти действия 

приобретают систематический характер, 
то договор с ним расторгается и он вно-
сится в реестр недобросовестных поль-
зователей, объяснили в агентстве.

По данным Рослесинфорга (подве-
домственное учреждение Рослесхоза), 
из 28 166 арендаторов лесных участков 
только 641 (около 2%) официально по-
пал в чёрный список.

— Больше всего их в Приволжском фе-
деральном округе — 117 из 5805 и в Цен-
тральном, где 104 недобросовестных 
арендатора из 5170, — говорится в пре-
доставленном «Известиям» отчёте ор-
ганизации.

При этом лидируют по количеству 
нарушений те, кто получил лесной уча-
сток в аренду для рекреации — туристи-
ческой и спортивной деятельности (дет-
ские лагеря отдыха и турбазы), — 34,6%, 
а следом идут заготовители древеси-
ны — 32,0%.

�� ДЕРЖИ ЛЕС КРЕПЧЕ

Основная проблема заключается в том, 
что до сих пор около половины юриди-
чески значимых действий по лесным 
участкам оформляется на бумаге, счи-
тает директор Рослес инфорга Павел Ча-
щин.

— Сейчас сплошь и рядом происхо-
дит подделка сопроводительных доку-
ментов на древесину, и в этом основная 
претензия к бумажным носителям, — за-
явил «Известиям» глава учреждения.

Одним из решений назревших проб-
лем, по его мнению, должно стать по-
явление федеральной государствен-
ной информационной системы лесного 
комплекса. Эта платформа, в частности, 
объединит информацию из реестра не-
добросовестных пользователей, ЛесЕ-
ГАИС (информационная база по сдел-
кам) и системы мониторинга пожаров.

Согласно плану по декриминализа-
ции и развитию лесной сферы, ресурс 
появится до 25 декабря 2022 года, сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе зам-
преда правительства Виктории Абрам-
ченко. При этом кроме цифровизации 

и усиления контроля в кабмине также 
готовятся меры поддержки бизнеса. На-
пример, в следующем году планируется 
реализация программы льготного кре-
дитования.

Об отсутствии достоверной инфор-
мации о состоянии и стоимости древе-
сины, низкой доходности сферы и как 
следствие недостатка её финансиро-
вания, труднодоступности ресурсов, 
низкой эффективности охраны лесов 

от пожаров говорится уже давно, ска-
зал «Известиям» председатель комитета 
«Деловой России» по природопользова-
нию и экологии Ильдар Неверов. Однако 
одна из основных проблем — контрабан-
да. Пока наблюдение за использовани-
ем ресурсов хромает не только в лесной 
отрасли, но и во всём агропромышлен-
ном комплексе.

В конце сентября президент поручил 
с 1 января 2022 года ввести полный за-

прет на вывоз из страны необработан-
ных лесоматериалов хвойных и ценных 
лиственных пород. До 15 декабря 2020-го 
Минэкономразвития предстоит подго-
товить соответствующий нормативно-
правовой акт. По мнению эксперта, ре-
шение назрело уже давно, потому что 
на протяжении многих лет российский 
лес нелегально поставляется в КНР.

— Ограничение на экспорт немно-
го обелит отрасль, особенно в пригра-

ничных с Китаем регионах, однако де-
криминализировать её можно, только 
проведя полноценную цифровиза-
цию, — сообщил «Известиям» Ильдар 
Неверов.

Запрет на вывоз определённых ви-
дов древесины — кардинальный спо-
соб решения проблемы, и если власти 
пошли на него, то это демонстриру-
ет масштабность вопроса, заявил «Из-
вестиям» заслуженный эколог России 
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Все коды записаны
A Посетителям нужно от-

править СМС на номер 
7377 либо отсканировать специальный 
QR-код. Коды для регистрации уже по-
лучили 500 заведений. Глава столично-
го департамента торговли Алексей Не-
мерюк заявил: в будущем регистрация 
может понадобиться в салонах красо-
ты и непродовольственных магазинах.

Многие сегменты бизнеса довольно 
спокойно восприняли новости о воз-
можном расширении применения QR-
кодов. Так, президент Союза торговых 
центров (СТЦ) Булат Шакиров сказал 
«Известиям», что любое решение пра-
вительства Москвы, которое не связа-
но с закрытием торговых центров, бу-
дет поддержано.

— Если нам разрешат работать при 
условии введения QR-кодов, мы сде-
лаем это. Повторного закрытия тор-
говых точек бизнес просто не выдер-
жит, — пояснил он.

По данным СТЦ, за последние две 
недели трафик в столичных торговых 
центрах просел на 15–25%, если срав-
нивать с последними неделями сен-
тября, когда в Москве ещё не были 
введены ограничительные меры. 
По отношению к прошлогодним по-
казателям посещаемость ТЦ в Москве 
упала на 45%.

Булат Шакиров считает, что, если 
посетителей непродовольственных 
магазинов обяжут оставлять на входе 
номер телефона, это приведёт к сни-
жению трафика ещё на 20%. Что, в свою 
очередь, повлечёт падение выручки 
ритейлеров на 20–40% и прежде всего 
коснётся магазинов одежды.

Эксперт отметил: власти Москвы 
не обсуждали вопрос введения QR-
кодов с торговыми центрами столи-
цы. Об этом же сообщили «Известиям» 
в Ассоциации компаний розничной 
торговли и пресс-службе торгового 
центра «Авиапарк», в котором недав-
но были выявлены нарушения масоч-
ного режима.

Редакция направила запрос в мэ-
рию с просьбой рассказать, какие уч-
реждения следующими могут ввести 
регистрацию для посетителей.

�� ФОБИЯ ВТОРОЙ ВОЛНЫ

Помимо торговых центров использо-
вание QR-кодов как альтернативу за-
крытию поддержали рестораны и го-
стиницы.

— В QR-кодах нет ничего страшного, 
рестораны к ним легко приспособят-
ся. Это куда правильнее, чем закрывать 
заведения, как это было весной, — уве-
рен вице-президент Федерации ресто-
раторов и отельеров России, основа-

тель ресторанов «Мясо & Рыба» Сергей 
Миронов.

Согласен с коллегой и вице-прези-
дент Федерации рестораторов и оте-
льеров по гостиничному бизнесу Ва-
дим Прасов. По его словам, для отелей 
первый период пандемии был чрезвы-
чайно тяжёлым, работа была парали-
зована. Из-за этого гостиничная ин-
дустрия восстановится полностью 
только через полтора-два года.

— Многие отели сейчас говорят 
о второй волне, поскольку люди отка-
зываются от поездок, командировок, 
опасаясь заболеть. У властей, види-
мо, нет желания закрывать заведения, 
есть интерес в снижении рисков рас-
пространения заболевания, — отметил 
Вадим Прасов.

Некоторые эксперты уверены: QR-
коды не будут вводить там, где клиен-
ты уже персонифицированы.

— Логика QR-кодов такова, чтобы, 
если кто-то из посетителей заболел, 
была возможность узнать, кто нахо-
дился в его окружении. У фитнес-клу-
бов такая информация есть, поэтому 
QR-коды нам не грозят. Если в ночном 
клубе гостя никто не знает, то наши ор-
ганизации знакомы с каждым клиен-
том. У нас уже есть информация, когда 
пришёл человек, сколько по времени 
он находился в помещении, какие люди 
с ним контактировали, когда ушёл, — 
отметила президент Ассоциации опе-
раторов фитнес-индустрии Ольга Ки-
селёва.

При этом, по её словам, нарушать 
закон о персональных данных и предо-
ставлять третьим лицам сведения о по-
сетителях фитнес-клубы не намерены.

�� КРАСОТА ТРЕБУЕТ КОД

Своё несогласие с возможным введе-
нием QR-кодов «Известиям» выразила 

глава Ассоциации предприятий инду-
стрии красоты Юлия Гоцуляк.

— Люди будут нервничать, понимая, 
что кто-то желает отследить их при-
сутствие в салоне. Профессиональ-
ное сообщество отмечает тревогу 
среди клиентов по поводу такой реги-
страции. Салоны, конечно, смирились 
с возможным нововведением, понимая, 
что спорить с этим будет бесполезно. 
В ночных клубах коды ввели, ни у кого 
не спросив, — отметила Юлия Гоцуляк.

По её словам, с регистрацией по-
сетителей сложно будет работать са-
лонам с большим потоком клиентов. 
К тому же многие из них располагают 
небольшим пространством, поэтому 
проверка QR-кодов чревата очередями.

Ещё один минус заключается в том, 
что не у каждого заведения есть свои 
сайты, что осложнит регистрацию, до-
бавил руководитель клуба предпри-
нимателей «Впотоке74» Кирилл Липай.

А вот советник и руководитель 
практики банкротства и финансовой 
реструктуризации «Ильяшев и партнё-
ры» Дмитрий Константинов и вовсе 
считает, что у московского правитель-
ства нет полномочий для введения по-
добных мер. По его мнению, указ нару-
шает закон «О персональных данных».

Неоправданным назвал сбор дан-
ных и руководитель Центра цифровых 
прав Саркис Дарбинян. По его словам, 
введённые меры нарушают междуна-
родные правовые стандарты — в част-
ности, последнюю позицию Европей-
ского суда справедливости.

— Что касается российского законо-
дательства, оно очень смазанно опре-
деляет права и обязанности властей 
при режиме повышенной готовности, 
который до сих пор действует в Мо-
скве, — пояснил Саркис Дарбинян.

В итоге мэрия столицы получит ин-
формацию о перемещениях граждан, 

включая сведения о том, кто из них 
какие места посещал, с кем и когда, 
подчеркнул эксперт. А учитывая, что 
до сих пор неизвестно, сколько будут 
хранить эти данные, кто является опе-
ратором программы и как они защища-
ются, рано или поздно они могут утечь 
на чёрный рынок, считает он. Кроме 
того, утечки персональных данных 
из ДИТ уже были — например, во вре-
мя тестирования электронного голо-
сования, напомнил Саркис Дарбинян.

Любая база данных может быть под-
вержена утечке в результате хакер-
ских атак, умышленных действий ин-
сайдеров или случайных нарушений 
со стороны персонала. И чем эта база 
обширнее, тем более привлекательна 
она для злоумышленников, а значит, 
требует усиленной защиты, пояснил 
руководитель направления анали-
тики и спецпроектов InfoWatch Ан-
дрей Арсентьев. Он напомнил: в Мо-
скве последняя утечка была выявлена 
в мае, когда выяснилось, что на сайтах 
по уплате штрафов за нарушение ре-
жима самоизоляции можно узнать па-
спортные данные людей методом под-
бора номеров постановлений.

�� ЕСТЬ И ПЛЮСЫ

Рост заболеваемости COVID-19 виден 
как по официальной статистике, так 
и по другим данным — заполняемости 

коек в больницах, количеству госпита-
лизаций и обращений за медицинской 
помощью, отметил директор по иссле-
дованиям компании Data Insight Борис 
Овчинников.

По его словам, ухудшение ситуации 
по сравнению с августом было замет-
но уже по сентябрьским показателям 
смертности, которые опубликовали два 
десятка регионов. Статистика поиско-
вых запросов показывает продолжаю-
щийся быстрый рост запросов со сло-
вом «коронавирус», отметил аналитик. 
На неделе с 5 по 11 октября по России 
в целом их было примерно в 2,4 раза 
больше рекордных показателей мая 
и июня. Если исходить из динамики 
поисковых запросов (а тем более если 
наблюдаемый сейчас рост продолжит-
ся в течение ближайших недель), новая 

вспышка COVID-19 в РФ может кратно 
превзойти показатели весны и лета, до-
бавил Борис Овчинников.

Если посмотреть на публичные об-
суждения, складывается впечатле-
ние, что Москва едва ли не центр новой 
вспышки, однако во многих регионах 
ситуация намного тяжелее, и при этом 
реакция властей и общества на про-
исходящее там часто запаздывает, за-
ключил аналитик.

Данные клиентов, собираемые па-
бами, ресторанами и другими ор-
ганизациями, помогут остановить 
распространение COVID-19, считает 
преподаватель Moscow Digital School 
Антонина Левашенко. При этом их об-
работка госорганами не должна про-
тиворечить правам и свободам че-
ловека — все граждане, передавшие 
информацию о себе, должны иметь 
возможность её удаления по достиже-
нии целей их обработки, пояснила экс-
перт. При этом в указе не сообщается, 
каким образом будут обрабатывать-
ся и храниться телефонные номера — 
то есть сейчас люди не могут отозвать 
свои персональные данные и запретить 
их дальнейшее хранение, отметила она.

Принятие ограничительных мер 
в отношении ночных клубов и баров 
Москвы в целом может подпадать под 
полномочия, предоставленные мэрии 
в рамках федерального законодатель-
ства, но при соблюдении ряда условий, 

полагает зампред комиссии по право-
вому обеспечению цифровой эконо-
мики при московском отделении Ас-
социации юристов России Александр 
Савельев. В частности, он считает, что 
необходимо использовать эти данные 
только для борьбы с эпидемией и унич-
тожить их сразу после нормализации 
ситуации под контролем независимой 
комиссии. Кроме того, эксперт под-
черкнул: недопустимо использовать 
эту информацию для развития систем 
искусственного интеллекта в Москве 
в рамках экспериментального режима.

При этом масштабирование сбора 
данных посетителей и клиентов на ре-
стораны, непродовольственные магази-
ны и салоны красоты не будет эффектив-
но и рискует превратиться в банальную 
массовую слежку, добавил он.
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Андрей Пешков. В экспертном сообще-
стве не исключают, что размер ущер-
ба от незаконной вырубки и контрабан-
ды может быть в несколько раз больше 
официально заявленного. Для решения 
проблем в сфере природных ресурсов 
требуется создать единый системный 
подход, включающий не только усилен-
ный контроль, но и расширение переч-
ня типов деревьев, которые нельзя про-
давать.

COVID не в обиду
Как отстоять своё право на врачебную помощь

Ярослава Костенко

Уже на следующей неделе Россия 
может выйти на плато по суточной 

заболеваемости, считает профессор 
НИЦ эпидемиологии и микробиологии 
им. Н.Ф. Гамалеи Анатолий Альтштейн. 
Но в ближайшее время, уточнил он, 
рост показателей будет продолжаться. 
В понедельник, 19 октября, оператив-
ный штаб по профилактике и контро-
лю за распространением коронавируса 
в РФ отчитался о 15 982 новых случа-
ях заражения COVID-19 — и это очеред-
ной антирекорд. На первом месте по су-
точной заболеваемости по-прежнему 
идёт столица (+5376), за ней следуют 
Санкт-Петербург (+686) и Московская 
область (+466). В ожидании стабилиза-
ции эпидемиологической обстановки 
«Известия» отвечают на важные вопро-
сы, связанные с коронавирусом. Сегод-
ня речь о том, как отстоять свои права 
во время пандемии.

Я вызвал скорую помощь. В течение ка-
кого времени она должна приехать?

Согласно действующим нормати-
вам для оказания экстренной помо-
щи (если есть угроза жизни пациен-
та), бригада должна прибыть в течение 
20 минут, в случае неотложной помо-
щи (когда угрозы для жизни пациента 
нет) время ожидания увеличивается 
до двух часов.

— Следует особо обратить внима-
ние, что в отдельных случаях скорая 
помощь имеет право не приезжать, — 
уточнила член Ассоциации юристов 
России (АЮР) Мария Спиридонова. — 
Например, если вызов используется 
для последующего получения судеб-
но-медицинского или экспертного за-
ключения, установления алкогольного 
или наркотического опьянения, выпи-
ски больничного листа и иных меди-
цинских справок.

Не обязана бригада обслуживать 
и непрофильные вызовы, связанные 
с острой зубной болью, перевязкой 
или проведением инъекций, добави-
ла юрист.

Что делать, если скорая помощь 
не едет?

Если ожидание превышает норма-
тивы, в первую очередь следует по-
вторно обратиться к диспетчеру и со-

общить о происходящем. Возможно, 
он сможет оперативно решить вопрос.

— Право граждан на получение бес-
платной медпомощи в государствен-
ных и муниципальных учреждениях 
прямо закреплено в п. 1 ст. 41 Консти-
туции РФ, — подчеркнула Мария Спи-
ридонова.

Работа скорой, добавила юрист, ре-
гламентируется целым перечнем нор-
мативных документов, в который вхо-
дят закон «Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ» (ст. 35), постановление 
правительства РФ от 08.12.2017 № 1492 
и приказы Минздрава РФ от 26.03.1999 
№ 100 и от 20.06.2013 № 388н.

— Если скорая помощь отказывает-
ся прибыть по вызову или если вызов 
был принят, но скорая так и не прие-
хала, есть несколько инстанций, куда 
может быть направлена жалоба: ру-
ководство станции скорой помощи, 
Минздрав, полиция и прокуратура, — 
уточнила юрист. — Возможны и уголов-
но-правовые последствия. Незакон-
ный отказ в оказании медицинской 
помощи является уголовно наказуе-
мым проступком.

В частности, пояснила она, наруши-
телей могут привлечь по ст. 124 УК РФ 
«Неоказание помощи больному». Если 
незаконными действиями (бездей-
ствием) работников скорой здоровью 
больного будет причинён вред сред-
ней тяжести или же оно существенно 
ухудшится, то следует подавать заяв-
ление в полицию.

— Общая рекомендация — во все ор-
ганы обращаться в письменной форме 
в виде заранее подготовленного заяв-
ления в двух экземплярах, один из ко-
торых сдаётся по месту назначения, 
а на втором ставится отметка о при-
нятии. Она потом будет доказатель-
ством, что официальное обращение 
было принято, — подчеркнула Мария 
Спиридонова.

Врач не взял тест на коронавирус, хотя 
у меня есть признаки ОРВИ. Куда обра-
щаться?

На горячей линии по вопросам, свя-
занным с коронавирусом (8-800-200-
01-12), корреспонденту «Известий» 
предложили обратиться в местное ми-
нистерство или департамент здраво-
охранения, а также сообщить о нару-
шении в Роспотребнадзор.

— Врач при наличии соответствую-
щих симптомов в любом случае должен 
взять анализы для теста на коронави-
рус, — подчеркнули на горячей линии.

Юрист Мария Спиридонова пояс-
нила, что, согласно разъяснениям тер-
риториальных подразделений Минз-
драва, при ОРВИ тест не является 
обязательным условием. Его назнача-
ют в случае прибытия из других стран, 
контакта с заболевшими COVID-19 или 
потенциально заражёнными в течение 
последних двух недель. Кроме того, 
анализы возьмут при средней или тя-
жёлой форме ОРВИ, внебольничной 
пневмонии. Людей старше 65 лет на ко-
ронавирус проверят при симптомах 
респираторной инфекции.

— Отдельно в Минздраве отмечают, 
что показания к забору проб для ана-
лиза определяет в первую очередь ле-
чащий врач. Такие рекомендации уже 
практически являются стандартом, — 
подчеркнула юрист.

У меня коронавирус, но я чувствую себя 
нормально и не хочу соблюдать изоля-
цию. Меня накажут за её нарушение?

Да. За нарушение санитарно-эпи-
демиологических правил по ст. 236 УК 
РФ наказанием может стать штраф 
до 700 тыс. рублей, ограничение или 
лишение свободы на срок до двух лет, 
а также принудительные работы на тот 
же срок.

— Все пациенты с подтверждённым 
COVID-19, проходящие лечение на дому, 
лично подписывают постановление 

Рос потребнадзора о соблюдении режи-
ма изоляции и подключают систему мо-
ниторинга за пациентами с COVID-19, — 
сообщили «Известиям» в департаменте 
здравоохранения Москвы.

Меня при наличии показаний не напра-
вили на КТ, не подключают к аппара-
ту ИВЛ. Как бороться с врачебной ха-
латностью?

Пациент, полагающий, что его пра-
ва нарушаются, вправе написать со-
ответствующие жалобы и заявления 
на имя руководителя лечебного уч-
реждения, где работает врач. Также 
может быть целесообразным и обра-
щение в Минздрав.

— Но стоит понимать, что именно 
лечащий врач должен, учитывая ре-
зультаты исследований, анализов, ди-
намики заболевания, решать вопрос 
о направлении пациента на ту или 
иную процедуру, — отметила юрист 
Мария Спиридонова.

В столичном депздраве добавили, 
что при посещении пациента с под-
тверждённым диагнозом COVID-19 ос-
матривает врач. Он принимает реше-
ние о необходимости госпитализации, 
направления на КТ-исследование или 
возможности лечения на дому.

— Пациенты, проходящие лече-
ние на дому, направляются на КТ-
исследование по назначению врача 
при наличии симптомов ухудшения 
состояния, — уточнили в ведомстве. 
— Искусственная вентиляция лёгких 
не является средством лечения или 

восстановления повреждённых лёг-
ких. Решение о подключении к аппара-
ту ИВЛ может принять только врач. Как 
правило, эта мера применяется только 
для самых тяжёлых пациентов в отде-
лении реанимации.

Пациентам с затруднённым дыха-
нием или одышкой при необходимо-
сти врач может назначить кислород-
ную поддержку.

Лекарства от коронавируса очень до-
рогие. Я боюсь, что не смогу оплатить 
лечение в случае болезни.

По данным сайта стопкоронавирус.
рф, если вы заболели коронавирусом, 
все необходимые лекарства предостав-
ляются на бесплатной основе по ОМС.

Решение о назначении тех или иных 
препаратов может принимать только 
врач и только после осмотра пациен-
та, подчеркнули в ведомстве. Курс ле-
чения и дозировки зависят от степени 
тяжести и течения заболевания.

Меня отказались обслуживать на кассе 
без маски и заставили купить её на ме-
сте. Законно ли это?

Да, однако вы не обязаны приобре-
тать маску именно в этом магазине.

— В магазине могут потребовать 
надеть маску или предложить её при-
обрести. Продавцы магазина могут 
на законных основаниях отказать в об-
служивании покупателя без маски, — 
пояснила Мария Спиридонова.

У продавца, который меня обслуживал, 
маска не закрывала нос. Так можно?

Нет. По словам вирусолога, профес-
сора НИЦ эпидемиологии и микробио-
логии им. Н.Ф. Гамалеи Анатолия Аль-
тштейна, маска, которая не закрывает 
нос, бесполезна и не препятствует рас-
пространению вируса.

— Так маски не носят, можно с тем же 
успехом носить её на шее, — заявил он.

Когда закончится эпидемия?
Предсказать сложно. Однако, 

по словам профессора Анатолия Аль-
тштейна, хотя показатели растут и та-
кая динамика пока сохранится, уже 
на следующей неделе мы можем вый-
ти на плато.

— Долго ли мы на нём продержимся 
и будет ли после него спад, предполо-
жить невозможно, — добавил он.
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ского парламентария — аж в 11 млн, — рас-
сказал Сергей Савостьянов, добавив, что 
реализация этого контракта уже прио-
становлена.

В целом же чиновники невысокого 
звена могут прекрасно пользоваться 
и общественным транспортом, отме-
чают представители антикоррупцион-
ных организаций.

— Зарубежный опыт показывает, что 
можно обходиться и без служебно-
го транспорта. В странах Европы та-
кое право есть в основном у президен-
та и главы правительства. Остальные 
пользуются личным или общественным, 

— сказал председатель Национального 
антикоррупционного комитета Кирилл 
Кабанов. — В России традиция, чтобы 
каждый чиновник имел служебный 
автомобиль, идёт с советских времен. 
Каждый, кто получал должность, пы-
тался всеми способами обосновать не-
обходимость в транспорте.

По мнению эксперта, в Москве такая 
ситуация сложилась ещё из-за того, что 
в городском бюджете много денег.

— Поражает, что каждый глава упра-
вы может иметь служебный автомобиль. 
Не думаю, что чиновники такого ранга 
постоянно в движении или вынуждены 
ежедневно делать объезды своего рай-
она. В случае необходимости они могут 
и на такси поехать или вообще на вело-
сипеде, как их многие европейские кол-
леги, — добавил Кирилл Кабанов.

То же, по его мнению, касается и миро-
вых судей. Эксперт напомнил, что в уже 
упомянутое советское время на слу-
жебном транспорте разъезжали толь-
ко председатели судов. Для остальных 
существовали так называемые объезд-
ные автомобили, которые можно было 
заказывать в случае крайней необходи-
мости. Но процедура заказа при этом 
была довольно сложной, чтобы разъез-
жать на такой машине когда вздумается.

Необходимости в миллионных тра-
тах на служебные авто не видит и пред-
седатель Национального комитета про-
тиводействия коррупции в РФ Юрий 
Макеев. По его мнению, есть риск, что 
участвующие в госконтрактах компа-
нии могут быть аффилированы с мест-
ными органами власти.

Как показывает практика, в подоб-
ных контрактах почти всегда есть нару-
шения, но выявляются они только бла-
годаря общественной бдительности, 
отметил эксперт. В качестве участников 
контрактов, считает он, могут фигури-
ровать организации, от которых чинов-
ники получают так называемые откаты.

Именно об этом и шла речь в уже упо-
мянутом выше отчёте Счётной палаты — 
в 2019 году более половины из выявлен-
ных 839 нарушений на 236,6 млрд рублей 
пришлось на «этапы планирования за-
купок и исполнения контрактов, наи-
более сопряжённые с коррупционны-
ми проявлениями».
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Банки на зиму
ЦБ попросили продлить коронавирусные послабления

Анна Каледина 

Новые вызовы из-за вспышки коро-
навируса требуют продления мер 

поддержки для граждан и послаблений 
для финансовых организаций как мини-
мум до середины следующего года. Та-
кие предложения содержатся в письме 
Национальной финансовой ассоциации 
(НФА) в Центробанк. Одна часть инициа-
тив касается непосредственной помощи, 
другая — условий для дистанционного об-
служивания и удалённой работы. В част-
ности, НФА просит регулятор оставить 
пенсионерам возможность не перехо-
дить на карту «Мир» до лета 2021-го, если 
они ещё не сделали этого. Кроме того, фи-
нансисты предлагают разрешить до сере-
дины следующего года гражданам и МСП 
открывать банковские счета дистанцион-
но, а также использовать просроченные 
документы и карты. Эксперты считают, 
что расширение горизонта мер поддерж-
ки экономически обосновано, но важно 
не увлекаться послаблениями, которые 
могут использовать мошенники.

�� РАВНОУДАЛЁННЫЕ

В письме регулятору НФА говорит о но-
вой вспышке заболеваемости COVID-19, 
а также о введении очередных огра-
ничительных мер (например, о квотах 
на сотрудников, которых необходимо пе-
ревести на удалённую работу). Поэто-
му довольно большой блок инициатив 
связан с возможностью клиентов бан-
ков максимально перейти на дистанци-
онное обслуживание. Как полагают в ас-
социации, необходимо продлить период 
действия многих послаблений и мер под-
держки, в том числе и тех, срок оконча-
ния которых уже был перенесён на ко-
нец этого года.

— Финансовым организациям потре-
буется время, чтобы восстановиться 
и войти в прежний режим работы. При 
необходимости регулятор может снять 
послабления раньше, если это позволит 
эпидемиологическая ситуация, — пояс-
нил «Известиям» выбор сроков для по-
слаблений президент НФА Василий За-
блоцкий.

Участники рынка считают, что необ-
ходимо до 1 июня 2021 года дать возмож-
ность обслуживать клиентов (их пред-
ставителей, выгодоприобретателей 
и т.д.), у которых до 31 августа 2020-го 
истёк паспорт или другие документы, 
удостоверяющие личность. До этой же 
даты необходимо разрешить гражданам, 
а также индивидуальным предпринима-
телям и юрлицам, относящимся к МСП, 
дистанционно открывать банковские 
счета (вклады), уверены в ассоциации.

Очередное продление — по меньшей 
мере до 1 июня будущего года — пред-
лагают в НФА и для зачисления пенсий 
не на карты «Мир». Ранее в этом году 
срок требования перейти на националь-
ный «пластик» уже перенесли на конец 
2020-го.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе ЦБ, сегодня большинство выплат 
(почти 95%), которые по закону должны 
были перевести на «Мир», уже осущест-
вляется на эти карты.

— Важно отметить, что возможность 
получать пенсии другими способами со-
храняется. Например, наличными или же 
на счета, к которым не привязаны ника-
кие карты, — подчеркнули в регуляторе.

Ещё члены НФА считают необхо-
димым возобновить возможность для 
граждан совершать операции с исполь-
зованием платёжных карт после истече-
ния срока действия. Это позволит не по-
сещать офисы банков в период работы 
на удалёнке.

�� ПОДДЕРЖКА  
ЧЕРЕЗ ПОСЛАБЛЕНИЯ

Для максимального перевода своих со-
трудников на дистанционный режим 
участники рынка просят ЦБ продлить 
до середины следующего года послаб-
ления по предоставлению отчётности, 
проведению инспекционных проверок, 
в том числе превентивных в рамках по-
веденческого надзора, которые сложно 
выполнять с учётом ухода ряда сотруд-
ников на удалёнку. Одна из принципи-
альных инициатив — просьба рассмо-
треть возможность внести изменения 
в положение ЦБ, которым устанавлива-
ются обязательные для банков требова-
ния к обеспечению защиты информации 
для противодействия мошенничеству.

Так, в письме НФА предлагается на год 
передвинуть введение ГОСТов, которые 
должны были поэтапно вступить в силу 
1 января 2021-го и 1 января 2023 года. 
Ассоциация также просит регулятор 
не применять мер воздействия за нару-
шение требований в области обеспече-
ния информбезопасности, связанных 
с удалённым доступом сотрудников.

Значительная часть инициатив каса-
ется возобновления или пролонгации 
мер поддержки граждан и МСП, а так-
же послаблений для банков, которые 
позволяют делать поблажки попавшим 
в сложное финансовое положение. На-
пример, в письме указывается, что не-
обходимо продлить механизмы «предо-
ставления кредитов без обеспечения, 

направленных на поддержку кредито-
вания субъектов МСП, а также на под-
держку кредитования на неотложные 
нужды для поддержки и сохранения за-
нятости с установлением новых лими-
тов рефинансирования банковской сис-
темы».

Также в письме содержится пред-
ложение о продлении до 1 июля 2021-го 
возможности кредитным организаци-
ям производить реструктуризацию за-
долженности граждан, столкнувшихся 
с существенным сокращением доходов 
и (или) заболевших коронавирусной ин-
фекцией, а также субъектов МСП в рам-
ках собственных программ. Что по-
требует передвинуть на тот же период 
и послабления для банков в плане фор-
мирования резервов под эти кредиты.

�� БЕЗ УЩЕРБА БЕЗОПАСНОСТИ

В целом опрошенные «Известиями» экс-
перты считают, что сдвиг сроков по по-
слаблениям и поддержке экономиче-
ски обоснован. По мнению старшего 
директора Национального рейтинго-
вого агентства Юрия Ногина, послед-
ствия пандемии будут реализовывать-
ся с определённым временным лагом.

— По нашим оценкам, это шесть–во-
семь месяцев после острой фазы кризи-
са. Таким образом, рост банковской про-
сроченной задолженности, дальнейшее 
снижение реальных доходов населения 
и прочее ухудшение состояния экономи-
ки следует ожидать с первого квартала 
2021 года, — отметил он.

Главный экономист рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Антон Табах так-
же полагает, что динамика новой вспыш-
ки и данные по тестированию вакцин 
свидетельствуют — «трясти» будет как 
минимум до весны.

— Середина следующего года — это как 
раз с запасом на устойчивую комбина-
цию вакцинации, выработки иммуните-
та и подстройки экономики, — считает он.

По словам завкафедрой экономиче-
ской теории РЭУ имени Плеханова Ири-
ны Комаровой, предложения участников 
рынка можно условно разделить на два 
блока — экономические (поддержка 
граждан и бизнеса) и технические (от-
срочка проверок).

— Если говорить про экономическую 
составляющую, то с учётом динамики 
индикаторов эти меры объективно не-
обходимы, — полагает эксперт.

Что касается технической части, 
то многие предложения по снижению 
количества отчётов и проверок тоже 
выглядят оправданными, уверена она. 
Однако в этом вопросе не следует впа-
дать в крайности, подчеркнула Ирина 
Комарова.

— Послабления, которые потенциаль-
но могут увеличить число финансовых 
мошенничеств и злоупотреблений, точ-
но не стоит инициировать, — добавила 
эксперт, пояснив, что речь идёт о прод-
лении возможности использовать доку-
менты и карты с истекшим сроком дей-
ствия.

А замруководителя Лаборатории 
компьютерной криминалистики Group-
IB (Сингапур) Виталий Трифонов предла-
гает осторожнее относиться к послабле-
ниям к требованиям инфобезопасности. 
По его словам, банки годами создавали 
защищённые периметры и неплохо пре-
успели в этом, а ошибки в построении 
распределённой сети сотрудников мо-
гут привести к катастрофическим ре-
зультатам и повторению эпидемии хи-
щений, которую рынок видел несколько 
лет назад.

— Если не брать в расчёт банки пер-
вого эшелона, то регуляторные требо-
вания зачастую единственный стимул 
для соблюдения мер информационной 
безопасности. Уязвимые VPN-серверы, 
открытые RDP-порты, отсутствие мно-
гофакторной аутентификации и личные 
устройства сотрудников могут стать той 
дверью для киберпреступников, кото-
рую закрыли несколько лет назад, — по-
яснил эксперт.

Но, как утверждает Василий Заблоц-
кий, мера не нова, речь идёт о продле-
нии уже применявшихся послаблений.

— Следует понимать, что существую-
щее регулирование вопросов информа-
ционной безопасности в части случаев 
не предусматривает удалённый режим 
работы. Проверки оказывают большую 
нагрузку на участников в условиях дис-
танционной работы, — подчеркнул он.

Глава НФА объяснил, что это ослож-
няет процессы, вынуждает выводить до-
полнительных сотрудников в офис.

Пресс-служба ЦБ не ответила на во-
прос «Известий» о том, какие из предло-
женных ассоциацией мер могут быть уч-
тены регулятором.

Количественное сокращение
Клиентопоток в ряде кредитных организаций упал на 18%

Роза Алмакунова

С обострением эпидемиологической 
ситуации поток клиентов в некото-

рых крупных банках просел на 18%, вы-
яснили «Известия» по итогам опроса топ-
30 кредитных учреждений. В частности, 
такие показатели были отмечены в офи-
сах ВТБ и Альфа-банка в начале октября. 
В других учреждениях отметили: поток 
клиентов в отделениях пока стабилен. 
Однако все опрошенные кредитные ор-
ганизации подчеркнули, что наблюдают-
ся пропорциональный переток операций 
в онлайн-каналы и рост числа пользова-
телей мобильного и интернет-банкинга. 
По мнению экспертов, без жёстких ка-
рантинных мер вторая волна пандемии 
окажет сдержанное воздействие на бан-
ковский сектор. Но они отмечают необхо-
димость продуманных шагов для финан-
совых институтов в условиях ухудшения 
экономической ситуации.

С ухудшением эпидемиологической 
обстановки число розничных клиен-
тов, которые побывали в отделениях 
ВТБ с 5 по 9 октября, снизилось на 18% 
по сравнению с предыдущей неделей, 
отметили в пресс-службе банка. Там до-
бавили: всего с начала октября число по-
сетителей упало на 11% к аналогичному 
периоду прошлого года.

О сокращении за последние две не-
дели клиентопотока в филиалах также 
на 18% рассказали в Альфа-банке, где на-
блюдается пропорциональный переток 
операций в онлайн-каналы. Из-за посто-
янного роста числа клиентов банка теку-
щие показатели по потоку посетителей 
соответствуют аналогичному периоду 
2019 года, сказали там. В пресс-службе 
«Открытия» подчеркнули, что после фик-
сации роста заболеваемости в стране 
клиентопоток снизился незначительно — 
на 3%. При этом в сентябре он упал на 7,6% 
к такому же периоду прошлого года.

Вместе с сокращением числа посети-
телей изменилась и их активность, под-
черкнули в банках. В октябре по срав-
нению с последними двумя неделями 
сентября количество самых популяр-
ных банковских операций, проводимых 
в отделениях, просело на 5,7%, сообщили 
в ВТБ. Снизился спрос на повседневные 
операции, такие как получение справок, 
а также услуги в виде переводов, плате-
жей, открытия вкладов и карт. В первой 
половине октября аудитория «ВТБ Он-
лайн» выросла на 160 тыс. пользователей, 
по сравнению с сентябрем этого года по-
казатель вырос в 1,5 раза. Общее число 
зарегистрированных клиентов прило-
жения достигло 9,4 млн человек, резю-
мировали в пресс-службе.

Структура обращений трансфор-
мировалась: клиенты чаще приходят 
за получением кредитных и карточ-
ных продуктов, а операции по перево-
дам и платежам сокращаются, добави-
ли в «Открытии». Число пользователей 
дистанционных каналов обслуживания 
выросло с начала года на 10%, отметили 
в пресс-службе.

В Сбербанке, Почта-банке, ЮниКре-
дит Банке, «Дом.РФ» и Новикомбанке 
сказали, что не наблюдают изменений 
структуры спроса на финансовые услуги.

�� ОНЛАЙН РУЛИТ

Банки отмечают продолжение тенден-
ции перетока клиентов в онлайн. Коро-
накризис стал драйвером цифровиза-
ции в целом, нежели отдельных услуг, 
считают в Сбере. С весны спрос на под-
ключение к системам дистанционного 
обслуживания вырос на 70%, рассказы-
вает директор по развитию рознично-
го бизнеса СКБ-банка Алексей Луценко.

— Первый всплеск активности поль-
зователей дистанционных каналов об-
служивания пришёлся на март-апрель — 
тогда их число увеличилось на 47%, 
в сентябре — на 34% относительно ян-
варя 2020 года. Среди операций за этот 
период почти на 80% приросли дистан-
ционные переводы за ЖКУ, — отмечает 
вице-президент, директор по развитию 
розничной сети Почта-банка Дмитрий 
Рейдман.

По словам члена правления ЮниКре-
дит Банка Михаила Повалия, население 
по достоинству оценило комфорт интер-
нет-банкинга, например оплату услуг, 
перевод денег или открытие вклада без 
посещения офисов. Такие возможности, 
несомненно, оказывают влияние на ко-
личество банковских операций, прово-
димых непосредственно в отделениях, 
добавил он.

Пока филиалы работают в штатном 
режиме, подчёркивают в кредитных уч-
реждениях. Но в случае негативного раз-
вития эпидемиологической ситуации 
они готовы уйти в дистанционный фор-
мат. Пресс-служба ВТБ сообщила: банк 
переводит 50 точек на пятидневную ра-
бочую неделю в связи с ростом заболева-
ния COVID-19 и всё большей активностью 
клиентов в онлайне. Между тем финансо-
вые организации отправили на удалёнку 
сотрудников, которые не взаимодейству-
ют напрямую с клиентами. Например, 
в Сбере и Альфа-банке перевели уже 70% 
персонала, в ВТБ — свыше 50%, в «Откры-
тии» и Новикомбанке — более 30%.

�� ВЕСЕННИЙ ОПЫТ

Вторая волна COVID-19 без введения по-
вторных жёстких карантинных мер ока-
жет сдержанное воздействие на сектор 
в целом, высказала своё мнение «Извес-
тиям» директор по банковским рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» Людмила Ко-
жекина. Благодаря опыту первой волны 

пандемии большинство кредитных уч-
реждений готово к росту спроса на дис-
танционное обслуживание клиентов, 
пояснила она.

По мнению эксперта, банкам следует 
сделать ставку на рост наиболее маржи-
нальных сегментов кредитования, что-
бы поддержать рентабельность.

Учитывая опыт весны, банки долж-
ны были скорректировать бизнес-моде-
ли и планы на ближайшую перспективу, 
считает замглавы FinExpertiza Russia На-
талья Борзова.

— Говорить о замещении банками вы-
падающих доходов не приходится. Ми-
нимизировать потери им скорее следует 
за счёт сокращения расходов. А дальше 
многое зависит от действий регулятора 
и правительства. Потери организаций 
колоссальные — это грозит риском не-
платежей по обязательствам как в виде 
зарплат сотрудникам, что предполагает 
проблемы для физлиц или домохозяйств, 
так и перед кредиторами, — считает На-
талья Борзова.

По её мнению, если на уровне госу-
дарства не будет продуманных шагов 
для обеспечения деятельности финан-
совых институтов в условиях ухудше-
ния экономической ситуации, то есть ве-
роятность коллапса. Ведь недостаточно 
показать «хорошую» отчётность, игно-
рируя курс валюты или стоимость цен-
ных бумаг. Возможно, разумнее следить 
за отчётностью и временно отказаться 
от мер надзора, предположила эксперт.

Банкам потребуется 
время, чтобы войти 
в прежний режим рабо-
ты. ЦБ сможет снять по-
слабления раньше, если 
это позволит эпидемио-
логическая ситуация
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Мало бизнесу
Предпринимателям не хватило антикризисных мер

Екатерина Виноградова 

М алый бизнес раскритиковал ан-
тикризисную политику властей 

и меры поддержки на пике пандемии — 
этим темам была посвящена половина 
всех негативных постов предпринимате-
лей в соцсетях во втором и третьем квар-
талах, говорится в исследовании Модуль-
банка. Сложности действительно были, 
но нельзя отрицать, что снижение страхо-
вых взносов, субсидии и кредиты помог-
ли выжить многим предпринимателям, 
заявили представители бизнес-объеди-
нений. К тому же в третьем квартале на-
строения уже значительно улучшились, 
и по итогам июля–сентября почти каж-
дый третий пост был посвящён успехам 
и достижениям в бизнесе.

В конце марта президент Владимир 
Путин заявил, что малые компании на-
ходятся в самом сложном положении 
из-за пандемии и турбулентности на не-
фтяных рынках. Поэтому большинство 
антикризисных мер власти направили 
на этот сектор. Для малого бизнеса в по-
страдавших отраслях власти ввели по-
лугодовую отсрочку по налогам, кроме 
НДС, мораторий на банкротство по ини-
циативе кредиторов, прямые субсидии, 
льготные программы кредитования.

Однако, как показало исследование 
Модульбанка, предпринимателям это-
го мало. Во втором и третьем кварталах 
около 50% негативных постов бизнесме-
нов в соцсетях было связано с действи-
ями властей во время пандемии и недо-
статочной господдержкой. 

Коснулись жалобы и правил предо-
ставления господдержки малым фирмам. 
Одним из условий для этого стало присут-
ствие компании в едином реестре МСП. 
Чтобы все желающие успели в нём зареги-
стрироваться, власти даже продлили срок 
сдачи отчётности в налоговую до 1 июня.

— Хуже всех помогли тем, кто платил 
налоги и играл по правилам с государ-
ством. Не в реестре МСП? Мимо! Много 
людей было оформлено? Значит, даже 
кредит тебе не положен. Закрыл ресто-

ран, магазин, расторгнул договор и уво-
лил людей — субсидию в размере МРОТ 
не получишь. А те, кто по наивности биз-
нес не дробил, ещё и НДС должны госу-
дарству заплатить, а то треснет бюд-
жет! — возмущались бизнесмены.

Вместе с тем предприниматели сето-
вали на избыточность требований к ра-
боте после карантина, падение спроса, 
нехватку средств и неопределённость, 
вызванную пандемией. Некоторые 
из них выражали опасения по поводу 
второй волны коронавируса.

�� ПОВОД ДЛЯ ОПТИМИЗМА

Впрочем, даже во втором квартале было 
много позитивных сообщений — о том, 
что непростая ситуация заставляет ду-
мать, развиваться, искать новые биз-
нес-модели, заявили в Модульбанке. 
А в третьем квартале настроения уже 
значительно улучшились: появилось 
больше публикаций о любви к своему 
делу, о росте, изменениях и новых идеях.

— После выхода из коронавирусных 
каникул бизнес-сообщество раздели-
лось на две части — тех, кто приуныл 
на фоне происходящего и начал про-
цедуру закрытия компании, и тех, кто 
начал активно копать, искать возмож-
ности. Это два разных по действиям типа 
предпринимателей, — цитирует банк пу-
бликации бизнесменов в соцсетях.

По итогам июля–сентября почти 
каждый третий пост (28%) был посвя-
щён успехам и достижениям в бизнесе.

Снижение страховых взносов с 30 
до 15%, прямые выплаты бизнесу и кре-
диты на поддержку занятости с возмож-
ностью полного возврата средств — бес-
прецедентные меры, которые помогли 
выжить многим предпринимателям, 
что дорогого стоит, заявил первый ви-
це-президент «Опоры России» Владис-
лав Корочкин. Однако было изначаль-
но понятно, что они помогут не всем, так 
как поддержку предоставляли не исходя 
из снижения выручки, как предпочёл бы 
бизнес, а по кодам ОКВЭД. 

�� НА ВТОРОЙ ВОЛНЕ

Малый бизнес быстрее восстановит-
ся после кризиса, чем крупные компа-
нии, оптимистичен аналитик «Фридом 
Финанс» Евгений Миронюк.

— Косвенный признак этого — динами-
ка рынка труда. Во многих регионах в на-
чале осени зафиксирован кратный рост 
вакансий в МСП. Виден спрос на сотруд-
ников в строительном и автомобильном 
бизнесе, в продажах, — сообщил он.

Впрочем, данные по выручке пока 
не дают повода для оптимизма. По ин-
формации ИТ-компании «Эвотор», хотя 
в сентябре оборот небольших фирм пре-
высил показатели прошлого года на 9%, 
многие сегменты так и не восстановили 
выручку, заявил гендиректор организа-
ции и член генсовета «Деловой России» 
Андрей Романенко. А в октябре их по-
тери стали ещё более существенными.

— Так, магазины обуви в первой поло-
вине октября недополучили четверть 
прошлогодней выручки, а магазины 
одежды — 12%. Турагентства в первой де-
каде октября заработали на 39% меньше, 
чем год назад, отели — на 21%, — заявил он.

Кроме того, не менее 10% торговых 
точек свернуло бизнес из-за панде-
мии, констатировал Андрей Романен-
ко. И по итогам года цифра может зна-
чительно вырасти — ведь закончатся 
кредитные и налоговые каникулы, мо-
раторий на банкротство.

На фоне надвигающейся второй вол-
ны антикризисных мер, которые ещё 
действуют сегодня, недостаточно для 
помощи малому бизнесу, уверен управ-
ляющий директор рейтингового агент-
ства НКР Дмитрий Орехов.

— Целесообразно распространить 
меры господдержки МСП на следу-
ющий год, который не обещает быть 
лёгким. А в качестве критериев отбо-
ра получателей помощи от государ-
ства можно выделить потерю 40% и бо-
лее выручки, — предложил эксперт.

Правительство системно реализу-
ет меры поддержки бизнеса, адапти-
руя их под потребности предпринима-
телей, сообщили в Минэке. По льготным 
программам бизнес взял займов на сум-
му около 1,5 трлн рублей, а кредитами 
на поддержку занятости было поддер-
жано более 6 млн рабочих мест.
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Зумеры прошлого века
Опера Гласса вернулась на сцену
Сергей Уваров 

Н есколько металлических крова-
тей, ванна, унитаз и умывальник — 

вот практически весь нехитрый рекви-
зит постановки оперы Филипа Гласса 
«Жестокие дети» в Театре им. Н.И. Сац. 
Впервые её показали в марте, но пре-
мьерная серия была прервана каран-
тином. Теперь герои Жана Кокто (имен-
но его сюжет — в основе произведения) 
снова выходят на сцену, но уже в рамках 
фестиваля «Видеть музыку», после чего 
спектакль останется в репертуаре театра. 
Хочется верить, что на этот раз его ждёт 
более долгая жизнь, поскольку персо-
нажи и сюжетные коллизии в нём выгля-
дят на редкость современно, да и музы-
ка воспринимается так, будто написана 
вчера, а не в 1994 году.

�� КИНО ВМЕСТО СЦЕНЫ

Творчество Филипа Гласса широкой 
российской публике хорошо известно 
по фильмам. Под меланхоличные фор-
тепианные фигурации Николь Кидман 
в роли Вирджинии Вулф расставалась 
с жизнью в оскароносной драме «Часы», 
кадры взрыва «Челленджера» в культо-
вой документалке «Койяанискаци» со-
провождала строгая органная тема. Его 
же композиции звучат в «Фантастиче-
ской четвёрке», «Левиафане», «Мечте 
Кассандры».

Впрочем, для меломанов Гласс пре-
жде всего оперный и симфонический 
композитор, одна из главных фигур 
американской музыки XX века. И толь-
ко правовыми трудностями и необходи-
мостью платить авторские отчисления 
можно объяснить, почему в России эта 
музыка не представлена в репертуарах 
театров и филармоний. До недавнего 
времени единственным исключением 
была «Сатьяграха» в Уральском театре 
оперы и балета. Теперь же наша публи-
ка услышала и «Жестоких детей» (в ори-
гинале — «Ужасные дети»).

Кстати, к вопросу о юридических 
преградах: театр подчёркивает, что по-
становка «не пиратская» — ноты предо-
ставил правообладатель, издательство 
Dunvagen Music Publishers.

�� ВСЁ ИЗ ДЕТСТВА

Поль и Лиз — брат и сестра. Вместо род-
ственного тепла они делятся друг с дру-
гом только упрёками и обидами, однако 
испытывают болезненную привязан-
ность. Когда не станет их матери (её уход 
символизируют взлетающие к потолку 
воздушные шарики, вырвавшиеся из-
под одеяла смертного одра), начнётся 
новая глава в их судьбе. Но даже появ-
ление потенциальных пассий — Агаты 
и Жерара — не поможет им найти себя 
в этом мире. Всё закончится, конечно, 
трагически, однако главная трагедия 
здесь не смерть, а жизнь персонажей.

В мире фантазий и собственного дет-
ства им комфортнее, чем во взрослой 
реальности. «Клаустрофобия сознания» 
передана художником-постановщиком 
Ксенией Перетрухиной метафорически 
точно и парадоксально: пятачок сцены 
скромен, но распахнут перед взором 
зрителей, декораций и занавесов здесь 
нет вовсе, стулья партера стоят с трёх 
сторон от сценического пространства, 
на одном уровне с ним. Драма развора-
чивается в буквальном смысле у нас 

перед носом. И окружённым героям 
отсюда не вырваться, как и из своих за-
путанных отношений.

Минимализм, подсказанный му-
зыкой Гласса и камерностью истории 
Кокто, распространяется и на реквизит: 
здесь только кровати, столы да сантех-
ника, будто ничего иного персонажам 
и не нужно. Плюс три электропиани-
но, сопровождающие пение на фран-
цузском. В самом действии они, конеч-
но, не участвуют, но геометрическую 
продуманность пространства подчёр-
кивают.

�� НИЧЕГО НЕ МЕНЯЕТСЯ

Весь цветовой ряд монохромный. Чёр-
ный пол, белые кровати, серая одеж-
да... Ассоциация со старым кино зако-
номерна. Ещё в большей степени это 
напоминает игру в шахматы или шаш-
ки: персонажи, как фигуры, устраивают 
причудливые комбинации и постепенно 
«съедают» друг друга. И композитор, по-
жалуй, не жалеет их, а с печальной иро-
нией наблюдает за тщетными попытка-
ми Поля, Лиз, Агаты и Жерара обрести 
счастье и самих себя.

Музыка Гласса, построенная на бес-
конечных водоворотах трезвучий, гамм, 
нейтральных движений, не индивидуа-
лизирует героев, но погружает их (и слу-
шателей заодно) в единый звуковой 
поток, мерный, как ход часов, и буд-
то напоминающий, что время остано-
вить невозможно. Слушать это, одна-
ко, вовсе не скучно, особенно тем, кто 

знаком со стилем композитора, — пол-
тора часа пролетают быстро. Да и оте-
чественные исполнители на удивление 
достойно справляются с непривычной 
музыкальной материей, а ещё — точно 
попадают в образы, как выясняется, со-
вершенно современные без всяких ре-
жиссёрских ухищрений и вневремен-
ных костюмов.

Сегодня часто говорят о безынициа-
тивности, асоциальности поколения Z, 
которое не стремится чего-то доби-
ваться, будь то карьерные вершины, 
новые навыки или даже секс. Роман 
Жана Кокто «Ужасные дети» был напи-
сан в 1929 году, а экранизирован Жан-
Пьером Мельвилем (при участии самого 
Кокто) в 1950-м. Проблемы у героев пер-
вой половины века те же. Значит, дело 
не в поколении?

Есть, пожалуй, изящная ирония 
в том, что спектакль со словом «дети» 
в названии демонстрируется на сцене 
главного детского музыкального те-
атра страны, но именно детей на нём 
не ждут. «Возрастной ценз 16+ — наша 
максимально серьёзная, настоятельная 
рекомендация», — подчёркивает режис-
сёр постановки, худрук театра Георгий 
Исаакян. А вот подросткам-старше-
классникам вполне стоило бы потра-
тить вечер на знакомство с оперой, ведь 
её герои будут им так близки.

Андрей Туманов

Московская консерватория вер-
нула в Резервный фонд Рос-

сии 1,3 млрд рублей и недосчиталась 
из-за пандемии 138 млн, но получит 
от Министерства культуры средства 
на покупку музыкальных инструмен-
тов и ускорит строительные рабо-
ты. Об этом «Известиям» рассказал 
и.о. ректора, профессор Александр 
Соколов. Беседа состоялась в пред-
дверии серии показов в кинотеатрах 
первого полнометражного фильма, 
созданного главным музыкальным 
вузом страны, — «Симфония органа». 
Картина, которую можно будет уви-
деть с 23 октября, посвящена рестав-
рации исторического органа Большо-
го зала консерватории.

Александр Сергеевич, как получилось, 
что Московская консерватория взялась 
за создание кино?

В 2014 году мы готовились к старту 
большой реставрации нашего истори-
ческого органа, созданного великим 
мастером Аристидом Кавайе-Коллем. 
Это один из самых известных инстру-
ментов Европы: в 1900-м он представ-
лял Россию на Всемирной выставке 
в Париже и завоевал там Гран-при и зо-
лотую медаль. Было ясно, что его ре-
ставрация — событие уникальное, важ-
ное не только для российской, но и для 
мировой культуры, поэтому необходи-
мо фиксировать весь процесс на видео. 
Когда же появились первые съёмоч-
ные материалы, мы поняли: здесь есть 
большие художественные перспекти-
вы. И увидеть эти кадры будет интерес-
но не только специалистам, но и широ-
кой публике.

Орган — это целый мир, невероят-
но красивый, впечатляющий. Мно-
жество труб самого разного размера, 
лестницы, воздуходувные мехи... Само 
по себе это уже произведение искус-
ства, сопоставимое с шедеврами архи-
тектуры. Но слушатели во время кон-
цертов видят только фасад. Фильм же 
даёт возможность заглянуть внутрь 
инструмента и стать свидетелем его 
трансформации — мастера полностью 
его разбирали, затем исправляли де-
фекты и заново собирали. При этом 
«Симфония органа» — не просто сухая 
хроника, а увлекательное повествова-
ние, соединяющее различные жанры — 
документалистику, музыкальное кино 
и даже видео-арт.

Прежде фильм демонстрировался?
Да, но это были либо фестиваль-

ные, либо специальные показы. Карти-
на объездила несколько престижных 
смотров, в том числе «Окно в Европу». 
В Москве премьера прошла в Боль-
шом зале консерватории, а в Санкт-
Петербурге — в Государственном 
Эрмитаже. И на всех этих сеансах 
мы видели восторженную реакцию 
зрителей, которые долго беседовали 
с создателями и неизменно задавали 
вопрос: когда фильм можно будет по-
смотреть снова?

Поэтому мы, конечно, рады, что 
фильм выходит в рамках программы 
«КАРО.Арт», потому что это именно 
то кино, которое надо смотреть в ки-
нотеатрах. Во-первых, там есть очень 
низкие органные звуки — только хо-
рошая акустическая система может 
с ними справиться, и в тёмном зале они 

производят особое впечатление. Во-
вторых, съёмки прекрасно передают 
масштаб органа. И именно на большом 
экране это по-настоящему ощущается. 
Например, в фильме есть кадры, сня-
тые с самого верхнего яруса. И если 
изображение занимает всё поле зре-
ния, от открывающегося вида дух за-
хватывает.

Не боитесь выпускать фильм в нынеш-
нее неспокойное время?

Этот фильм — не коммерческий про-
ект, а возможность познакомить пуб-
лику с нашим органом. Из-за панде-
мии многие не могут сегодня оказаться 
в Большом зале консерватории и услы-
шать его вживую. Мы хотим подарить 
радость этой встречи жителям не толь-
ко Москвы, но и Санкт-Петербурга, Ка-
лининграда, Екатеринбурга, Казани, 
Самары. Думаю, это правильно. Искус-

ство поддерживало людей в самые не-
простые времена.

Многие кинопроизводители се-
годня переносят свои релизы, беспо-
коясь, что не смогут окупить затраты. 
Тем более важно в период обедневше-
го репертуара кинотеатров дать зри-
телям, которые всё-таки хотят прийти 
в кино, фильм высокого художествен-
ного уровня.

Как вы оцениваете ситуацию в консер-
ватории с точки зрения образователь-
ного процесса и концертной деятель-
ности?

Ситуация нестандартная, она опре-
делена меняющейся обстановкой пан-
демии. Мы приспосабливаем как об-
разовательную, так и концертную 
деятельность под заданные условия.

В образовательной деятельности — 
это дистанционное обучение, опыт ко-
торого мы уже получили весной. В кон-
цертной — чередование мероприятий 
с публикой и онлайн-трансляций, где 
уже включается наше профессиональ-
ное телевидение.

В остальном мы ведём привычную 
работу с поправкой на самоизоляцию 
и дистанционное общение. Всё проис-
ходит в соответствии с учебной про-
граммой, нет никаких отступлений 
от годового плана по каждой специ-
альности на каждом факультете.

Вы председатель Совета ректоров кон-
серваторий России. Можете охаракте-
ризовать ситуацию в целом по консер-
ваториям страны? Что вы обсуждали 
с коллегами из других вузов в первую 
очередь?

В основном обсуждался вопрос, 
в каком режиме проводить приёмные 
экзамены. Поначалу шла речь о дис-
танционном формате. Это всех очень 
волновало, потому что при такой сис-
теме быть уверенным в качестве приё-

ма нельзя. После совещаний с Мини-
стерством культуры и Министерством 
образования, проведённых на самом 
высоком уровне, творческим вузам, 
находящимся в ведении Минкуль-
туры, было дано разрешение прове-
сти приём в обычном очном режиме, 
чем мы и воспользовались, сделав это 
в привычные сроки — в июле.

А другие консерватории?
У всех консерваторий было право 

выбора, поэтому Петербургская кон-
серватория проводила приём в авгу-
сте заочно, и некоторые периферий-
ные консерватории, опасаясь недобора, 
осуществили приём позже нашего. 
Об итогах можно будет судить после 
первой сессии. Но уже могу с уверенно-
стью сказать, что у нас приём очень хо-
роший, мы сняли сливки со всей страны.

Повлияла ли пандемия на масштабные 
планы по реконструкции и реставрации 
помещений консерватории, на строи-
тельные планы?

Мы сразу откликнулись на призыв 
помочь Резервному фонду и вернули 
правительству 1,3 млрд рублей, кото-
рые были выделены на строительные 
и ремонтные работы. Наша сумма была 
значительно больше, чем возвращён-
ное другими учреждениями культу-
ры. Но мы получили надежду на то, что 
эти деньги не будут выведены окон-
чательно, а при более благополучной 
ситуации их снова направят на перво-
начальные цели.

Культура

Доводы не иссякли
Фильм Кристофера Нолана снова лидер проката

Сергей Сычёв 

З а месяц посещаемость кинотеатров 
упала вдвое — с 1,6 млн продан-

ных билетов за уикенд 17–20 сентяб-
ря до 0,8 млн в прошедшие выходные. 
Судя по всему, новинки проката не мо-
тивируют зрителей рисковать здоро-
вьем и посещать кинотеатры, несмо-
тря на все принятые меры безопасности. 
Основную прибыль в этот раз принесли 
релизы прошлых недель.

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ НОЛАНА

«Довод» Кристофера Нолана вышел 
в России 3 сентября и при обычном рас-
кладе уже должен был исчезнуть из де-
сятки лидеров. Но расклад — необыч-
ный, и «Довод» в этот уикенд вернулся 
на первое место. Причём произошло 
это впервые с выходных 10–13 сентяб-
ря, словно время, как и в сюжете боеви-
ка, обратилось вспять. У картины ста-
новилось меньше сеансов, в этот раз 
их количество не дотягивает до 6 тыс. — 
всего 10% от общего числа, но за счёт 
великолепной посещаемости и высо-
ких цен на вечерние сеансы у блокба-
стера самая высокая наработка.

— Формат IMAX, в котором досту-
пен «Довод», на данном этапе проката 
фильма в приоритете у зрителя, — от-
метила президент сети кинотеатров 
«КАРО» Ольга Зинякова. — Билеты 
на него в более высокой ценовой нише. 
Однако если обратиться к посещаемо-
сти, то абсолютным лидером остаётся 
«Стрельцов».

Совокупная касса «Довода» состав-
ляет 853 млн, и миллиардная отметка 
уже недалеко. В остальном мире «До-
вод» тоже идёт относительно непло-
хо. Он собрал $334 млн, его бокс-офис 
в России сильно уступает китайскому 
и американскому, в два раза меньше, 
чем в Японии, Великобритании, Фран-
ции и Германии, хотя и билеты там сто-
ят гораздо дороже. В любом случае, об-
щий результат фильма меньше, чем 
рассчитывала индустрия, и именно 
этот факт послужил главной причиной 
переноса всех крупных релизов с этой 
осени на более поздние даты. Дескать, 
если уж «Доводу» не удалось, то другим 
и рисковать нечего. Но люди продол-
жают ходить на эту картину, многие 
по второму и третьему разу, и её фи-
нансовая судьба пока не завершена. 
Как минимум в России.

�� СТАРИКИ В БОЮ

Среди новинок прошлого уикенда 
ни одной не удалось пробраться в верх-
нюю пятёрку. Наилучшие показатели 
были у китайского боевика «Авангард: 
Арктические волки» с Джеки Чаном. 
Красочный экшен снимался в девяти 
странах, трюки там в равной степени 
головокружительные и реалистичные, 
тем более что пожилой актёр упорно 
продолжает делать их без дублёров, 
рискуя не только здоровьем, но и жиз-
нью. В России тем не менее посещае-
мость картины была в два раза ниже, 
чем у «Довода», отсюда и шестое мес-
то с 14,4 млн.

Ещё хуже дела у новой драмы Ва-
лерия Тодоровского «Гипноз». Там се-
ансов столько же, сколько у «Довода», 
но посещаемость в три раза ниже — 

восьмое место, 7,5 млн. Громкая пре-
мьера в конкурсе ММКФ и тёплый 
приём СМИ не помогли картине при-
влечь зрителя, хотя она более чем за-
служивает внимания. Её основная 
тема — манипуляции сознанием и зыб-
кость наших представлений не только 
об окружающем мире, но и о нас самих. 
Актуальнее не придумаешь. У «Аван-
гарда» и «Гипноза» была пятая часть 
всех сеансов уикенда, и именно их про-
вал определил совокупные низкие сбо-
ры и посещаемость.

Зато в этот раз хорошо работали 
спортивная мелодрама «Стрельцов» 
и семейная анимация «Семейка Биг-
футов». У «Семейки» вообще самая вы-
сокая посещаемость в десятке, так как 
на неё ходят с детьми, предпочитая, на-
пример, конкуренту «Гномы в деле!».

— «Семейке Бигфутов» помогает на-
рабатывать кассу сарафан, репута-
ция оригинала и отсутствие сильных 
конкурентов, — пояснила Ольга Зи-
някова. — Семейный релиз стремит-
ся обогнать по сборам первую часть. 
У «Бигфута Младшего» суммарно было 
122 млн, у «Семейки» сейчас 101 млн.

Больше всего сеансов в этот уикенд 
кинотеатры выделили лирической ко-
медии Сарика Андреасяна «Гудбай, 
Америка» — 16% от общего количе-
ства. Это было явно больше, чем тре-
бовалось аудитории, поэтому и явка 
у картины оказалась самой низкой 
в пятёрке. Фильм финишировал чет-
вёртым — 20,5 млн рублей.

Боевик с Лиамом Нисоном «Чест-
ный вор» в прошедшие выходные стар-

товал в США и возглавил американ-
ский бокс-офис с $3,7 млн. У нас фильм 
идёт вторую неделю, и его показате-
ли несколько скромнее — пятое мес-
то, 19 млн рублей. Но для сравнения: 
в России наработка на его сеанс поряд-
ка 3 тыс. рублей, а в США — $1525, что 
связано опять же с ценами на билеты.

�� НА ЛЮБОЙ ВКУС

В ближайший уикенд нас ждёт де-
сант конкурсантов «Кинотавра». Они 
в этом году вообще стремительно вы-
ходят в прокат сразу после фестиваля. 
«Kitoboy», например, уже успел собрать 
12 млн рублей. Но теперь их будет сра-
зу три за один раз. Флагманом высту-
пает хулиганская комедия «Глубже!» 
о театральном режиссёре-неудачни-
ке, перевернувшем сначала порноин-

дустрию, а затем и всю государствен-
ную идеологию в стране. Для тех, кому 
драма милее смеха, выйдет «Доктор 
Лиза» — один день из жизни Елиза-
веты Глинки, вынужденной вершить 
доб ро вопреки всем российским за-
конам и даже иногда здравому смыс-
лу. А в качестве арт-приправы стартует 
«Конференция» Ивана Твердовского — 
экспериментальная рефлексия на тему 
теракта на Дубровке и вины старшего 
поколения перед младшим.

С «Кинотавром» будут соревновать-
ся жестокий белорусский триллер 
«Спайс бойз», семейная драма с Кейт 
Уинслет «Чёрный дрозд», комедия «Де-
душка нелёгкого поведения» с Де Ниро 
и переиздание суперхита Хаяо Мияд-
заки «Мой сосед Тоторо». Вопрос лишь 
в том, сможет ли всё это многообразие 
форм и сюжетов вернуть зрителя в кино.

Александр Соколов окончил теоретико-композиторский факультет Мо-
сковской консерватории в 1973 году, аспирантуру того же вуза — в 1979-м. 
С 1992 года — проректор по научной работе, с 2000-го — и.о. ректора, затем 
ректор консерватории. С 2004 по 2008 год — министр культуры и массовых 
коммуникаций РФ. С 2009-го — избранный ректор консерватории. Про-
фессор, доктор искусствоведения, заведующий кафедрой теории музы-
ки, председатель Совета ректоров консерваторий РФ и Совета ректоров 
консерваторий государств — участников СНГ. Заслуженный деятель ис-
кусств РФ, лауреат Государственной премии РФ.

Справка «Известий»

« ФИЛЬМ ДАЁТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 
ЗАГЛЯНУТЬ 

ВНУТРЬ ИНСТРУМЕНТА, 
СТАТЬ СВИДЕТЕЛЕМ ЕГО 
ТРАНСФОРМАЦИИ — МАСТЕ-
РА ПОЛНОСТЬЮ РАЗБИРАЛИ 
ОРГАН, ИСПРАВЛЯЛИ ДЕФЕК-
ТЫ И ЗАНОВО СОБИРАЛИ

Спектакль со словом 
«дети» в названии де-
монстрируется на сце-
не главного детского 
музыкального театра 
страны, но именно де-
тей на нём не ждут

На Джона Дэвида Вашингтона и Роберта Паттинсона в «Доводе» российские 
зрители предпочитают смотреть в IMAX

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«Мы сняли сливки  
со всей страны»

И.о. ректора Московской консерватории  
Александр Соколов —  

о новых абитуриентах вуза,  
возвращённом миллиарде и тысячах труб
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Играют по средствам
Клубы РПЛ подвели итоги трансферного окна

Дмитрий Гирин, Тимур Ганеев, 
Севастиан Терлецкий

Л етнее трансферное окно в Россий-
ской премьер-лиге (РПЛ) вполне 

можно назвать уникальным, как и мно-
гое в 2020 году. Во-первых, по сути, оно 
длилось почти три месяца — большин-
ство клубов начало работу на рын-
ке ещё в июле, не успев завершить 
её в прошлый сезон. Во-вторых, закры-
лось необычайно поздно — в середине 
октября. В-третьих, закрытие не было 
синхронизировано с европейским пе-
риодом дозаявок, как это обычно бы-
вает летом, — у российских клубов было 
ещё 12 дней, чтобы приобретать футбо-
листов, и, например, «Спартак» и «Дина-
мо» использовали это обстоятельство, 
заявив Виктора Мозеса и Гильермо Ва-
релу, равно как и «Ростов», успешно по-
работавший на скандинавском рынке.

Основная тенденция отечествен-
ного рынка совпадает с европейской — 
он сжался, и денег на нём стало мень-
ше. В этом смысле РПЛ не отличается 
от других лиг Старого Света. В Англии, 
Испании, Италии, Германии, Франции 
тратили меньше, чем год назад, и здесь 
РПЛ в тренде. Падение по сравнению 
с летом-2019 получилось существен-
ным: почти в два раза — с €237 млн 
до €128 млн.

Падение большое, но при этом ны-
нешнее летнее окно — второе по расхо-
дам за последние пять лет. А если коп-
нуть глубже, то и за все семь — начиная 
с докризисного лета-2013. Это кажет-
ся нелогичным, но нужно учитывать 
один нюанс: выход на рынок ЦСКА, ко-
торый, перейдя под контроль ВЭБа, пе-
рестал существовать в режиме жёст-
кой экономии. Из €128 млн расходов 
клубов РПЛ почти четверть — 30 млн — 
приходится на долю армейцев. Если 
их вычесть, получается 98 млн — сум-
ма, вполне сопоставимая, например, 
с 2016 годом.

— Пока рано делать выводы об ито-
гах прошедшего трансферного окна, — 
заявил «Известиям» генеральный ди-
ректор ЦСКА Роман Бабаев. — По тем 
или иным причинам, к сожалению, 
Фукс пока не смог себя проявить 
из-за травмы, Гайч очень долго наби-
рал форму после практически шести 
месяцев простоя в Аргентине. Поэтому 
какие-то выводы можно будет делать 
только к концу первого круга.

Вторым главным игроком на рынке 
стал «Зенит», потративший даже чуть 
больше — €32,7 млн. Суммарно на долю 
двух клубов приходится почти полови-
на всех расходов — €62,7 млн.

Если взглянуть на список главных 
«транжир» этого окна, то мы увидим: 
четыре первые строчки заняли клубы, 
патронируемые госструктурами. И это 
весьма показательный момент. Вме-
сте они потратили без малого €94 млн — 
это 73% от общей суммы. При этом два 
клуба — «Химки» и «Тамбов» — фор-
мально не потратили вообще ни ко-
пейки, а ещё четыре — меньше миллио-
на. Что свидетельствует о дисбалансе 
рынка. Да, «Локомотив» может указать 
на продажу Алексея Миранчука и бу-

дущие доходы от Лиги чемпионов, рав-
но как и «Зенит», но вот как быть с «Ди-
намо», которое за два года потратило 
почти €60 млн?

— Так совпало, что в это межсезо-
нье клубы, акционерами которых яв-
ляются госкомпании, были активны 
на трансферном рынке, — отметил в бе-
седе с «Известиями» почётный прези-
дент РФС Вячеслав Колосков. — Ко-
нечно, когда ты имеешь стабильное 
финансирование, у тебя заметно боль-
ше возможностей для приобретения 
дорогостоящих футболистов. Это тен-
денция. Кто богаче, тот и имеет прио-
ритет в комплектовании. Главное, что-
бы футболисты были качественные, 
и в этом трансферном окне клубы гна-
лись не за количеством, а качеством. 
ЦСКА, «Зенит», «Локо» и «Спартак» под-
писали добротных игроков. Считаю, 
что мы на правильном пути.

Получается, РПЛ снова стала лигой 
покупателей. Притом что за послед-
ние шесть летних трансферных окон 
трижды суммарное сальдо было поло-
жительным — в 2015, 2016 и 2018 годах. 
Сейчас баланс отрицательный — ми-
нус €68,15 млн. Что неудивительно: де-
нег почти ни у кого нет и большинство 
команд ограничивается арендами.

Самым активным продавцом стал 
«Ростов». Происходящее сейчас на Дону 
больше похоже на вывод активов перед 
ликвидацией, чем на сознательную по-
литику. Хотя хотелось бы ошибиться.

— С одной стороны, «Ростову» нуж-
ны деньги для стабильного финанси-
рования, с другой — подрастает своя 
молодёжь, которую мы вчера видели 
в деле, — продолжил Вячеслав Коло-
сков. — И третий немаловажный факт: 
зачем удерживать футболиста, кото-
рый заметно вырос в цене и хочет про-
должать расти. Того же Шомуродова 
продали на пике, и это современный 
подход. В Западной Европе есть много 
клубов, которые существуют за счёт 
трансферов. Готовят игроков и затем 
продают их гораздо дороже. Надеюсь, 
что ростовчане также пойдут по это-
му пути, упрекнуть их в продаже ли-
деров точно нельзя.

Самым дорогим приобретением 
стал бразильский полузащитник Вен-
дел, переехавший в Санкт-Петербург. 
Всего же было восемь сделок больше 
€5 млн. Для сравнения: прошлым ле-
том их было 12.

Лига в кармане
Одержат ли «Краснодар» и «Зенит» стартовые победы в матчах с европейцами

Дмитрий Коржиков,  
Кристина Врабий 

Т ри клуба на групповой стадии Лиги 
чемпионов — серьёзное достиже-

ние нашего футбола. Но время летит 
быстро, и вот уже снова надо до-
казывать, что такое рекордное 
представительство не пустой 
звук. В первый игровой день 
нынешнего группового этапа 
«Зенит» примет у себя «Брюгге», 
а «Краснодар» дебютирует в глав-
ном турнире Старого Света во Фран-
ции, где будет противостоять «Ренну». 
Обе команды достались российским 
коллективам из четвёртой корзины, 
и надо признать, что это не самый про-
стой жребий. Однако шансы на старто-
вые победы есть, хотя оба отечествен-
ных клуба понесли кадровые потери.

�� «ЗЕНИТ» — «БРЮГГЕ»

«Брюгге» в чемпионате Бельгии по-
сле девяти туров делит первое мес-
то с «Шарлеруа». В последнем го-
стевом матче со «Стандартом» (1:1) 
подопечные Филиппа Клемана дали 
сопернику отыг раться с пенальти 
в самой концовке. Стоимость соста-
ва команды — €144 млн, «Зенит» доро-
же примерно на €30 млн. И самый до-
рогой в команде питерцев — Малком 
(€30 млн), увы, на поле сегодня не вый-
дет из-за травмы. Также не будет дис-
квалифицированного Дугласа Сан-
тоса — эхо ещё прошлогоднего матча 
с «Бенфикой». Против «Сочи» Сергей 
Семак не выпустил в стартовом со-
ставе Дзюбу, Жиркова и Оздоева, это 
должно помочь футболистам подой-
ти к игре с фламандским клубом бо-
лее свежими.

Но куда серьёзнее потери у «Брюг-
ге» из-за коронавируса. В воскресе-
нье, 18 октября, стало известно, что 
трое игроков команды — основной вра-
тарь Симон Миньоле, защитник Оди-
лон Коссуну и форвард Михаэл Крмен-
чик  — сдали положительный тест 
на COVID-19. Их сразу же изолировали 

от команды. Рассматривали даже вари-
ант карантина для всех, но всё же было 
решено отправиться на игру в Санкт-
Петербург.

Место в воротах, вероятно, займёт 
американец Итан Хорват. Возможно, 
тренер «Брюгге» скорректирует схе-
му игры в защите, отойдя от наибо-
лее привычной в этом сезоне — 4–3–3. 
Но питерцам нужно также учесть, что 
«Брюгге» умеет прессинговать и хоро-
шо исполняет стандарты.

— «Зенит» будет играть на победу, 
потому что «Брюгге» — это тот сопер-
ник, в матчах с которым наша коман-
да способна взять шесть очков, — от-
метил в разговоре с «Известиями» 
бывший форвард сине-бело-голубых 
Дмитрий Радченко. — Думаю, «Зенит» 
выйдет на поле в том же составе, что 
играл последнее время. Это стало по-
нятно по последнему матчу, по заменам, 
по тому факту, что некоторым футболи-
стам дали отдохнуть после сборной. Так 
что наверняка в основе выйдут Дзюба, 
Жирков и Оздоев. Понятно, что все хо-
тят проявить себя в Лиге чемпионов, по-
тому что это турнир номер один в Евро-
пе. Это большой шанс для футболистов, 
чтобы уехать в хороший чемпионат.

�� «РЕНН» — «КРАСНОДАР»

У краснодарцев задача посложнее: 
«Ренн» идёт сейчас во французской 
Лиге 1 на третьем месте, но ещё не-
давно был на её вершине. Причина — 
две ничьи в последних турах с не самы-
ми грозными «Реймсом» и «Дижоном». 
Тем не менее лёгкой прогулки ждать 
не нужно. «Ренн» очень мастерови-
тая команда, которая здорово игра-
ет дома. В нынешнем сезоне на своём 
стадионе подопечные Жюльена Сте-

фана выиграли шесть матчей и лишь 
один закончили вничью. И да, в «Рен-
не» играет тот самый вундеркинд Эду-
ардо Камавинга, чей талант уже могла 

почувствовать на себе сборная 
Украины в товарищеском мат-

че на «Стад де Франс» — 17-летний 
хавбек забил ударом через себя.
В межсезонье французский клуб 

продал Эдуара Менди в «Челси» и за-
работал за лето €49,88 млн. Но благо-
даря выходу в Лигу чемпионов «Ренн» 
также серьёзно усилился, потра-
тив на усиление €71 млн. Самое до-
рогое приобретение — Жереми Доку, 
за 18-летнего крайнего полузащитни-
ка из «Андерлехта» заплатили €26 млн. 
Из «Амьена» пришёл 15-миллионный 
Серу Гирасси, из «Лиона» — Мартен 
Терье, из «Дижона» — Альфред Гомис 
и Найеф Агерд. Также были арендова-
ны Дальберт («Интер») и Даниэль Ру-
гани («Ювентус»). Серьёзное усиле-
ние. Вопрос — насколько новички уже 
приспособились к новому клубу. Плюс 
«Ренн» нельзя назвать опытным евро-
кубковым бойцом. В прошлом сезоне 
на групповом этапе Лиги Европы клуб 
набрал всего четыре очка и занял по-
следнюю строчку, пропустив вперёд 
«Селтик», румынский ЧФР и «Лацио». 
Так что «Ренн» для Лиги чемпионов — 
такая же загадка, как и «Краснодар».

От клуба Сергея Галицкого не будут 
ждать мгновенного результата, успеш-
ное выступление в группе станет при-
ятным сюрпризом. А когда «Краснодар» 
не сдавлен обстоятельствами, обыч-
но его футболисты играют раскрепо-
щённо. Стоит отметить, что перед вы-
летом во Францию в команде выявили 
сразу несколько положительных те-
стов на коронавирус. Матч первого 
тура пропустят полузащитник Реми 
Кабелла и форвард Евгений Марков. 
Кроме того, во Францию не полетел 
главный тренер команды Мурад Му-
саев. «Краснодар» отметил, что у него 
ангина, но при этом отрицательные те-
сты на COVID-19.

— Все соперники на уровне Лиги 
чемпионов тяжёлые, там собраны 
лучшие команды, «Ренн» в том числе. 
«Краснодар» — уже серьёзный боец 
Лиги Европы, знает, как там играть, 
но в Лиге чемпионов всё гораздо слож-
нее и интереснее. Игроки «Краснода-
ра» будут ещё более мотивированы, — 
сказал «Известиям» экс-полузащитник 
клуба и сборной России Максим Де-
менко. — Трёх дней для подготовки 
к игре достаточно, а где начинать груп-
повой этап, не столь принципиально. 
На выезде, возможно, даже лучше. 
Жаль, что потеряли Кабеллу, но у «бы-
ков» хорошая скамейка.

Третий представитель России 
в Лиге чемпионов — московский «Ло-
комотив» — начнёт своё выступле-
ние в среду. Команда Марко Николи-
ча сыграет на выезде с австрийским 
«Ред Буллом».

«В СКА приятно быть в звене с каждым хоккеистом»
Нападающий питерцев Кирилл Марченко — о переводе в первую атакующую тройку и работе главного тренера на удалёнке

Алексей Фомин 

В недавнем матче двух главных фа-
воритов сезона КХЛ ЦСКА — СКА 

единственную шайбу в составе гостей 
забросил молодой нападающий Ки-
рилл Марченко. И хотя его команда про-
играла (1:3), 20-летний форвард явно на-
шёл свою игру — на его счету набранное 
очко за СКА в пятой игре и гол в третьей 
встрече подряд. При этом матч с ЦСКА 
стал для двукратного призёра моло-
дёжных чемпионатов мира всего вто-
рым за месяц.

В середине сентября Марченко от-
дал голевой пас в игре со «Спартаком» 
(2:0) и забросил шайбу в матче с ни-
жегородским «Торпедо» (2:1), а потом 
команда и тренерский штаб выбыли 
из-за вспышки COVID-19 внутри кол-
лектива, и долгое время клуб играл, 
используя молодёжный состав. После 
встречи с ЦСКА Кирилл Марченко дал 
интервью «Известиям», в котором рас-
сказал о своём состоянии после пере-
рыва и игре в первом звене СКА.

Каково было забивать в армейском 
дерби?

Спасибо партнёрам по команде, 
что помогли в этом эпизоде. Непросто 
играть в таких матчах. Встреча с ЦСКА 
была качественно очень сильная. Оста-
лись, конечно, положительные эмоции 
от гола, но всё равно больше негатива, 

так как проиграли матч. Надо делать 
из этого правильные выводы.

Показалось, что пока команда не до кон-
ца готова физически после всех кадро-
вых проблем.

Я не могу это комментировать. 
Возможно, и в этом дело. Тяжеловато 
было — ЦСКА быстрее в некоторых си-
туациях. А мы много допустили оши-
бок, которых обычно не допускаем.

Перед возвращением в состав СКА вам 
довелось сыграть два матча в Молодёж-
ной хоккейной лиге (МХЛ) за «СКА-1946». 
Разница с КХЛ чувствуется?

Скорость в КХЛ, конечно, много 
выше. Решения принимать на льду 
тоже надо гораздо быстрее. Но более-
менее втянулся и сейчас стараюсь по-
казывать свой лучший хоккей.

Уже почти месяц на скамейке СКА от-
сутствовал главный тренер Валерий 
Брагин. Сказывалось его отсутствие?

Валерий Николаевич всё равно 
дистанционно нас подбадривает, под-

сказывает команде. Мы всегда с ним 
на связи (в понедельник в домашнем 
матче с «Витязем» Брагин впервые по-
сле перерыва находился на тренер-
ской скамейке. — «Известия»). Возмож-
но, в отдельных игровых ситуациях его 
отсутствие сказывается, но у нас по-
трясающий штаб. И в отсутствие од-
них тренеров их роль берут на себя дру-
гие. Как и среди игроков. На мой взгляд, 
в СКА все справляются с этим хорошо.

После того как молодёжная сборная 
России выиграла серебро последнего 
чемпионата мира, вас, Ивана Морозо-
ва и Василия Подколзина очень быстро 
ввели в состав СКА. И ваша атакующая 
тройка в конце прошлого сезона КХЛ 
была одной из лучших в лиге. Сейчас 
её разбили. Не скучаете, играя в раз-
ных звеньях?

Тут всё решают тренеры. Куда 
они нас поставили — там мы и игра-
ем. Я лично в любом случае выхожу 
на лёд делать своё дело и играю как 
могу. Насчёт того, что наше звено раз-
били, скажу, что у нас в летнюю пред-

сезонку и в начале нынешнего сезо-
на не пошла игра. Мало играли вместе, 
кто-то из нас переболел. И вообще 
стал другой хоккей, с другими требо-
ваниями, чем в прошлом чемпионате. 
Игра немного поменялась, не всё у нас 
стало получаться. Поэтому тренеры 
решили разбить нашу тройку и дать 
выступать по отдельности.

Насколько легко адаптировались, ког-
да в сентябре оказались в первом зве-
не с Владимиром Ткачёвым и Линде-
ном Веем?

Конечно, приятно играть рядом 
с такими партнёрами, поэтому ниче-
го сложного не было. У нас в команде 
вообще все игроки высокого уровня. 
Я в этом сезоне выходил и в первом, 
и в третьем звене. И каждый раз по-
лучал удовольствие от нахождения 
на льду с каждым из хоккеистов, с кем 
был в одной смене. Каждый по-своему 
хорош.

Матч с ЦСКА в отсутствие травми-
рованного Ткачёва с вами и Веем 
в звене начинал недавно при-
шедший в команду Яков Тре-
нин. Как он вписался 
в тройку?

Мы не так много 
времени провели 

вместе. У нас 

то меньшинство, то большинство, 
то много играли в своей зоне. 
Судя по матчу с ЦСКА, была 
пара-тройка смен, ког-
да мы играли почти без 
шайбы. Так что выво-
ды пока рано делать.

Не ощущаете 
себя ветера-
ном на фоне 
той молодё-
жи, что не-
давно СК А 
п р и ш л о с ь 

массово вводить в состав, когда вы-
была основа?

Не знаю (смеётся). Я в этот мо-
мент не был внутри команды, поэто-
му не могу сказать, что происходило 

в раздевалке. Не разговари-
вал с ребятами на эту тему, 

но просто был рад по-
бедам и поддержи-

вал всех как мог.

Следили за не-
давним драф-

том НХЛ? Что 
скажете про вы-

бор Ярослава Аска-
рова «Нэшвиллом» 

в первом раунде под 
11-м номером?

Все знали, что это вы-
сококлассный вратарь. 
И понимали, что его вы-
берут в первом раунде. 
Я надеялся, что Ярос-

лава задрафтуют под 
ещё более высоким 

номером. Но и так 
рад за него, что 
он выбран хоро-
шей командой. 

Думаю, в буду-
щем он смо-

жет в ней 
з а к р е -
питься.

« В ЗАПАДНОЙ 
ЕВРОПЕ ЕСТЬ 
МНОГО КЛУБОВ, 

КОТОРЫЕ СУЩЕСТВУЮТ 
ЗА СЧЁТ ТРАНСФЕРОВ. ГО-
ТОВЯТ ИГРОКОВ И ЗАТЕМ 
ПРОДАЮТ ИХ ГОРАЗДО 
ДОРОЖЕ. УПРЕКНУТЬ РО-
СТОВЧАН В ПРОДАЖЕ ЛИ-
ДЕРОВ ТОЧНО НЕЛЬЗЯ

« СКОРОСТЬ В КХЛ, КОНЕЧНО, МНОГО ВЫШЕ. РЕШЕ-

НИЯ ПРИНИМАТЬ НА ЛЬДУ ТОЖЕ НАДО ГОРАЗДО БЫ-

СТРЕЕ. НО БОЛЕЕ-МЕНЕЕ ВТЯНУЛСЯ И СЕЙЧАС СТА-

РАЮСЬ ПОКАЗЫВАТЬ СВОЙ ЛУЧШИЙ ХОККЕЙ

Шайба Кирилла Марченко  
не спасла СКА от проигрыша ЦСКА

Газета «Известия».

Учредитель:  
АО «Газета Известия».

Издатель:  
АО «Газета Известия».

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, эт. 1, пом. 1, ком. 40а,  
г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике 
«Мнение» могут не совпадать с позицией редакции.
Свидетельство о регистрации средства массовой 
информации ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019 выдано 
Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций.

Прямая реклама 
и информационные 
материалы
Агентство ЭВЕРЕСТ
Тел.: +7 (495) 941-64-00
Электронная почта: 
advert@eve.rest
www.everest-sales.ru

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 2495

Тираж 83 730

20 октября 2020 г.
№ 158 (30637)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Игрок «Краснодара» Тонни де Вильена (справа) помог команде пройти ФК ПАОК 
в отборе Лиги чемпионов
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